

PROLETARIOS Y PUEBLOS OPRIMIDOS

DE TODOS LOS PAÍSES, UNÍOS.

JUSTICIA

**N°
10**

enero-80

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA REVOLUCIONARIO DE URUGUAY

**LLAMAMIENTO DEL
PCR A LA UNIDAD
NACIONAL. → (VER PAGINA 7)**

MOVILIZARCE POR PAN, JUSTICIA, LIBERTAD Y SOBERANIA.	TROPAS RUSAS: FUERA DE AFGANISTAN!! página 46
-----------------------------------------------------------------------------	------------------------------------------------------------------

RUBEN PORTEIROS: OTRO MARTIR DE NUESTRO PARTIDO	AMNISTIA PARA TO- DOS LOS PRESOS POLI- TICOS Y SINDICALES
----------------------------------------------------------------	--------------------------------------------------------------------------

PRESENTACION

J U S T I C I A, Organo del Partido Comunista Revolucionario / de Uruguay, vuelve a salir en un importante momento de la situación política del país.

En efecto, durante el último año, a nivel del movimiento obrero y popular, se multiplicaron las diversas formas de organización y lucha, que en la situación actual del Uruguay, bajo el control sistemático de la represión, adquiere una elevada importancia. Es así que, se dan paros, desgano en el trabajo, firmas de petitorios por reivindicaciones económicas, por reintegro de compañeros despedidos, y por reivindicaciones edilicias en los barrios. Desarrollo de nuevas formas organizativas, de acuerdo al momento que vive el país, utilizando las formas / clandestinas y también las semilegales. Igualmente a nivel estudiantil, las reclamaciones contra el limitacionismo que imponen los exámenes de ingreso, los problemas derivados de los exámenes, realizados por profesores incompetentes, y protestas que toman carácter público, como las delegaciones estudiantiles que recorrieron los órganos de prensa, divulgando el deterioro increíble que sufre la enseñanza a todos los niveles. En este sector también aumentan las formas organizativas, y la solidadaridad mutua, por ejemplo, en la recolecta de medios financieros para los presos y ayuda a los familiares.

Las Iglesias Católica y Protestante desempeñan un importante / papel en el consenso democrático, en la denuncia de la miseria y la pobreza.

Los jubilados, que luchan por sus derechos económicos, desde / sus organizaciones, contribuyen con su denuncia de la política de hambre y miseria de la dictadura, a su aislamiento y sanción pública.

ESTA EDICION DE JUSTICIA FUE REALIZADA EN FRANCIA.

Nuestra dirección:

CILA (Uruguay)
132-134, Avenue Jean Jaurès
Paris 19
FRANCIA

Los pequeños y medianos campesinos, que en las difíciles condiciones actuales, asfixiados por las deudas, buscan organizarse de diversas formas para apechugar juntos la crisis y oponerse/ a la dictadura.

El movimiento obrero y popular, poco a poco, comienza entonces un proceso de reactivación, y lo hemos visto entre los obreros frigoríficos, del cuero, los empleados bancarios, etc. Los sindicalistas que reclaman libertad de organización y defensa de/ los derechos económicos. Y también se ve un aumento, a pesar / de las duras condiciones que impone la clandestinidad, de las publicaciones antidictatoriales y democráticas, los periódicos, los volantes, las inscripciones.

En el exterior donde, a raíz de la persecución por causa de la represión o de la miseria y desocupación a que el régimen somete a nuestro pueblo y a nuestra Patria, cientos de miles de orientales se encuentran en un forzado exilio, ahí también la organización, la lucha antidictatorial y la solidaridad con / los patriotas y demócratas dentro del país, se desarrolla con fuerza, rompiendo con la impunidad de la muerte y la tortura, / luchando por la Amnistía para los presos políticos y los exiliados. Esperando el día del regreso.

La oposición de los partidos y organizaciones democráticas, / prohibidas o con los derechos suspendidos, y los dirigentes políticos, han elevado cada vez mas firmemente sus reclamaciones. En julio de este año, hubo declaraciones de varios dirigentes políticos, realizadas en el país, a una agencia de noticias / internacional. Así, dieron sus opiniones sobre el actual proceso, Carlos Julio Pereira, Mario Heber, Jorge Batlle, Juan Pablo Terra y José Pedro Cardoso. Han manifestado con claridad, sus reclamaciones de libertad, democracia; contra el plan continuista dictatorial, contra una reforma constitucional entre/ bastidores y sin discusión pública; rechazando los intentos / dictatoriales de eliminar de hecho los partidos políticos, de fendiéndoles como canales de expresión ciudadana, en una verdadera democracia.

Igualmente, la Declaración del Partido Nacional, firmada por más de 500 miembros de este partido, que circula en el país, / con motivo del 75 aniversario de la desaparición del Caudillo Aparicio Saravia. En este documento, el Partido Nacional, de defiende las libertades públicas y los derechos individuales, la rehabilitación y libre funcionamiento de los partidos políticos, libre discusión política pública, el restablecimiento / de las libertades sindicales, por una política económica que no deteriore el salario ni el nivel de vida del pueblo y de los sectores medios, por la elaboración de una política económica que parta de la realidad nacional y no extranjeras, que preconcione sobre todo el bienestar general de la población, y no su sacrificio.

Uno de los elementos más importantes de los cambios habidos en los últimos meses, es que la lucha democrática que lleva adelante la oposición, poco a poco va tomando características de

movilización de masas. Algunos ejemplos.

Con motivo del 75 aniversario de la muerte de Aparicio, en Flores más de tres mil ciudadanos se reunieron en un silencioso homenaje. Es de señalar que las autoridades militares del departamento impidieron cualquier horatoria, mismo al obispo de Flores. Hasta censuraron la placa que se colocó en el monumento.

En el homenaje a José Batlle y Ordoñez por el 50 aniversario de su muerte, el diario El Día y el Partido Colorado, realizaron una serie de conferencias de carácter internacional, participando el Dr. Ricardo Balbin, del Partido Radical argentino y el senador Marcos Freitas del Movimiento Democrático Brasileiro, además de hablar Batlle Cherviere, el contador Faroppa, Venancio Flores, Benón Rodríguez, el Dr. Eduardo Jiménez de Aréchaga y el profesor norteamericano Milton Vanger. Estas conferencias, se transformaron por su numerosa participación y por el contenido de las intervenciones, en una verdadera asamblea de defensa de la democracia y la libertad. Culminó con la participación masiva ante la tumba de Batlle, en demostración de homenaje a su pensamiento democrático.

Igualmente la participación popular se vió en las jornadas multitudinarias de ofrendas de flores en el monumento a Artigas el 22 de setiembre y a los mártires del movimiento popular el 2 de noviembre. Para estas dos jornadas, hay que señalar su preparación desde tiempo antes, con una gran propaganda, que circuló por todo Montevideo y en el exterior, recabando el entusiasmo de vastos sectores, y arrinconando a la dictadura / que se vió obligada a adelantar en un día los homenajes oficiales a Artigas, previstos para el 23 de setiembre.

Otro hecho importante a destacar, es la participación de los principales partidos políticos uruguayos, el Partido Blanco, el Partido Colorado y la Democracia Cristiana, en la Conferencia de Partidos Democráticos de Hispanoamérica, que bajo invitación de la Unión de Centro Democrático español, se realizó en Madrid a mediados de noviembre. La delegación uruguaya la integraron Wilson Ferreira y Carlos Julio Pereira, por los nacionalistas, Luis Hierro Gambardella por los colorados y Juan Pablo Terra por los demo-cristianos. Los comentarios de las delegaciones de otros países, fueron unánimes en el reconocimiento de la firmeza y valentía que tuvo la delegación uruguaya, en la defensa de la democracia.

Como punto importante a destacar de las diversas opiniones de dirigentes políticos, es el hecho de concordar, en general, en torno a la idea de lograr un gran consenso, o una gran convergencia nacional, para sacar al país de la situación en que se encuentra. Y esto es un punto clave, porque sólo una gran unidad nacional, en defensa de la democracia, puede hacer caer a esta dictadura sangrienta y restituir la libertad a nuestro país. Esta idea comienza a tomar cuerpo en todos, y es clara la posición de algunos partidos, como el Partido Nacional, en el sentido que solo el funcionamiento legal de todas las fuerzas políticas, sin exclusiones, podrá llevar a nuestro país a la conquista de la democracia.

La situación abierta en el país, que continúa la heroica resistencia popular a la dictadura comenzada con la Gran Huelga General Política, acentúa el enorme aislamiento dictatorial, agudiza las contradicciones en su seno, aumenta la incoherencia de sus planteamientos y echa por tierra sus planes continuistas, aumentando la crisis del equipo dictatorial a grados ya más vistos. Hoy día ya es una realidad, que sectores militares (acostados de llegar al mismo destino que el Cha o Somoza) comienzan a sacar dinero del país y a comprarse residencias en el extranjero. Ya comienza a ser "vox populi" entre los militares la retirada al extranjero y hasta discuten que país puede ser el más seguro huésped...

A nivel internacional y sobre todo latinoamericano, ya están / extremadamente aislados. No solo es Europa a nivel diplomático y político, sino que es la propia OEA quién denuncia en general este tipo de regímenes, y la Declaración de La Paz, sonó como un cachetazo en pleno rostro de la dictadura. En el caso de nuestro país, la denuncia pronunciada a nivel del Comité Interamericano de Derechos Humanos, es un severo golpe, que toca en la zona más sensible de la dictadura, como es en relación a los presos políticos, los torturados, los desaparecidos.

Es en medio de este panorama, que, para completar los males que sufre la dictadura, se continúa en Brasil el desenmascaramiento y los pedidos de prisión para los policías que participaron en el rapto de Rodríguez y Celiberti, al mismo tiempo / que se acentúa la campaña de denuncia de la dictadura uruguaya como la responsables de tales hechos. Esto tiene particular importancia, no sólo por lo que significa el Brasil dada la proximidad con nuestro país, sino por el motivo también, que tanto la radio como la televisión carioca llegan a más de 100 kilómetros dentro de nuestras fronteras, pudiendo una parte de la población informarse por ese medio, de lo que se oculta en nuestro país.

En relación al Brasil, tendría suma importancia la respuesta / que la Cancillería brasilera habría dirigido a un pedido del gobierno uruguayo de no dejar establecer en territorio de aquél país, a opositores uruguayos. En esa respuesta, la cancillería nortea diría que un proceder semejante atentaría contra el / proceso de democratización en el que está empeñado su país.

Todo esto contribuye a aislar aun más al equipo terrorista dictatorial, lo debilita y acerca el día de su caída.

Es en medio de toda esta nueva situación, que sale este número de JUSTICIA.

Con la publicación del LLAMAMIENTO A LA UNIDAD NACIONAL PARA LUCHAR CONTRA LA DICTADURA, POR LA DEMOCRACIA Y LA INDEPENDENCIA NACIONAL, queremos dar nuestra opinión sobre la situación actual del país, y decirle a nuestro pueblo que es lo que queremos para nuestra Patria.

Partimos de nuestra vocación de unir a todo el pueblo contra /

su enemigo: la dictadura. Partimos del reconocimiento de viejos errores, aprendiendo de ellos, para no volverlos a cometer. Del reconocimiento real de nuestra fuerza. Partimos del reconocimiento profundo de las ricas tradiciones nacionales y democráticas de nuestro pueblo, garantía en la lucha contra cualquier tipo de tiranía. Luchamos por nuestra sagrada independencia, por la que luchó nuestro pueblo y todos nuestros próceres, destacados de sus filas, que guiaron el proceso uruguayo, desde la Independencia hasta nuestros días, y que forma la personalidad democrática, firme y madura, del pueblo oriental.

Los comunistas luchamos por la unidad del pueblo, por la unidad en torno a obtener una Patria de libertad, de justicia, de soberanía nacional. Aspiramos y defendemos el bienestar para nuestro pueblo y su felicidad es nuestra meta.

El camino aun a recorrer no es corto ni fácil. Grandes peligros acechan a los pueblos y países pequeños como el nuestro. / No solo debemos derrocar la dictadura, que ha significado hambre, miseria, desocupación, terror y entrega de nuestras riquezas nacionales; sino que también debemos cuidar nuestra sagrada Independencia Nacional, y llevar hasta el fin la lucha por la Liberación Nacional. La lucha por la democracia y por la independencia nacional son inseparables, y solo un pueblo que vive en libertad, puede defender consecuentemente su independencia.

Y este aspecto es más claro aun, cuando hoy, las grandes superpotencias se disputan la hegemonía en todo el mundo, conduciéndolo a la carrera armamentista, cometiendo agresiones no importa donde, acentuando los peligros de guerra mundial. Últimamente, los acontecimientos de Afganistan confirman esta tendencia.

JUSTICIA sale en el recuerdo y en el emocionado homenaje a todos nuestros mártires. En la lucha por la libertad de nuestros presos. En la exigencia de la aparición con vida y libertad / para nuestros camaradas desaparecidos.

En la lucha por la Amnistía para todos los presos políticos y sindicales, por el regreso de los exiliados, por la aparición con vida de todos los desaparecidos.

Este nuevo numero no podría tampoco salir, sin tener en cuenta la importancia de la lucha llevada actualmente por nuestro Partido por la unidad de los marxista-leninistas. Es una necesidad, tanto por la unidad patriótica y democrática de nuestro / pueblo, como para avanzar en la construcción de un fuerte Partido de masas en el Uruguay, que los marxista-leninistas inicien un proceso de discusión, tendiente a la construcción de ese Partido Unificado que necesita la clase obrera uruguaya.

ABAJÓ LA DICTADURA !!

A MOVILIZARSE POR PAN, JUSTICIA, LIBERTAD Y SOBERANIA !!

NI IMPERIALISMO YANQUI, NI IMPERIALISMO RUSO !!

UNIDAD NACIONAL PARA
LUCHAR CONTRA LA
DICTADURA, POR LA DE-
MOCRACIA Y LA INDE-
PENDENCIA NACIONAL.

LLAMAMIENTO del **P.C.R.**



diciembre de 1979

UNIDAD NACIONAL PARA LUCHAR CONTRA LA DICTADURA, POR LA
DEMOCRACIA Y LA INDEPENDENCIA NACIONAL. (Diciembre de 1979)

El suelo tiembla bajo los pies de la dictadura. Esta, que nunca lo gró consolidarse aunque pareciese sólida y firme, ha comenzado a mostrar grandes grietas. En su forma actual no puede mantenerse, ya camina hacia su muerte. Todavía se agita, oprime, tortura y mata, pero cada vez está más débil.

Esto es consecuencia de varios hechos: uno de ellos es el propio agotamiento de la dictadura. Su proyecto de un llamado gobierno "cívico-militar", que se continuaría en el poder por tiempo indeterminado se ha derrumbado hace ya tiempo; su famoso "calendario político" nació muerto. Este fracaso ha sido producido por la heroica resistencia popular y por el desarrollo de los antagonismos internos/ en la propia dictadura. La dictadura trató de llevar a la práctica/ un proyecto de reforma constitucional con el fin de darle una forma jurídico-institucional al orden tiránico. Con ésto pretendían ampliar su base política y afirmar su poder. Era una maniobra típicamente continuista. La firme oposición del Partido Nacional y del Partido Colorado hizo abortar la maniobra dictatorial. Hoy la dictadura se encuentra en los comienzos de un proceso de descomposición y es odiada a muerte por el pueblo. Sólo ofrece un pasado manchado por la explotación y la sangre del pueblo y un futuro sin esperanza. Sus días están contados.

La tiranía tiene que sucumbir, pero ello no ocurrirá "con la ineluctabilidad" de un proceso natural. Sucumbirá por la oposición consciente, organizada, de todo el pueblo oriental y de sus fuerzas democráticas.

UN ESTADO MILITAR-POLICIACO

La dictadura ha reestructurado el aparato estatal. Ha creado un tipo de estado que es el opuesto de un estado democrático. Ha centralizado todo el aparato estatal, eliminando totalmente la división / de poderes. Ha liquidado el Poder Legislativo y ha anulado la independencia del Poder Judicial. Así, ha centralizado al máximo el poder político. Se ha montado un enorme aparato burocrático-represivo

que extiende sus tentáculos por toda la sociedad uruguaya. Ha creado así un estado militar-policial.

El mantenimiento de esta monstruoso aparato absorbe, aproximadamente, la mitad del presupuesto nacional. Una parte considerable de estos gastos, está destinada al pago de los altísimos sueldos y privilegios de los jefes militares.

Esta estructura, que abarca desde las cúpulas de las diversas armas y la policía y sus organismos centrales y locales hasta la vastared de soplones, alcahuetes y colaboradores en diversos niveles, es la que ha permitido a los golpistas del 73 mantenerse en el poder hasta ahora. Sobre la base de este complejo militar-policial, han llevado adelante una política de terror sistemático, con detenciones masivas, torturas prolongadas, persecución al movimiento obrero, despidos, listas negras, proscripciones políticas de todos los sectores democráticos, liquidación de la libertad de prensa, intentos de controlar los clubes sociales y deportivos, inclusive los clubes de barrio, etc., etc.

Esta estructura burocrático-represiva, con la que han pretendido controlar hasta el último ciudadano oriental y reprimido toda manifestación de opiniones opuestas al régimen, es un instrumento dedicado a la práctica del terrorismo de estado, con el fin de intimidar a las masas populares, difundir el miedo y paralizar cualquier proyecto de oposición política.

La dictadura ha creado este cuerpo especial, pero no ha podido darle coherencia ideológica ni unidad de fines políticos.

Carente de una expresión doctrinaria definida, no tiene tampoco homogeneidad ideológico-política. Como consecuencia de la falta de una doctrina uniforme que le diera un fundamento con el cual unificarse políticamente, los golpistas no pasaron nunca más allá de las referencias generales de la llamada doctrina de la "seguridad nacional" y a la repetición hasta el cansancio de los archiconocidos clichés, macartistas y anticomunistas de los tiempos de la "guerra fría", que han servido siempre, en todo momento y lugar, a los reaccionarios, para defender sus privilegios e intentar enmascarar sus crímenes.

En última instancia, ese enorme aparato represivo sólo está unido / por la llamada verticalidad de los mandos. Carente de una doctrina / propia y uniforme, el régimen no pudo desarrollar otros instrumentos

ideológicos y políticos que le sirvieran de herramientas con las cuales hacerse de cierto apoyo social. Por eso no pudieron desarrollar ningún tipo de organización política, ni sindical, ni gremial, ni religiosa.

Falto de todo apoyo y odiado por todo el pueblo, el régimen tiránico sólo se mantiene en base al terror. Y al terror ha recurrido una y otra vez en forma permanente. Las detenciones masivas, la tortura sistemática, los secuestros, las persecuciones a miles de patriotas, etc., etc., han sido la constante del régimen.

Para secuestrar, torturar y asesinar a los patriotas, los golpistas crearon grupos especiales integrados por militares y policías. Estos grupos han sido los brazos ejecutores de la dictadura.

Estos comandos terroristas de la dictadura han actuado también fuera del país, como en Argentina, donde han secuestrado a centenares de uruguayos haciéndoles desaparecer y seguramente, asesinando a muchos de ellos. Entre los desaparecidos se encuentran varios de nuestros camaradas. Los mismos comandos en acción conjunta con sus similares de la dictadura argentina, han asesinado en forma vil y cobarde a los patriotas uruguayos Héctor Gutierrez Ruiz, Zelmar Michelini, Willian Withelaw y Rosario Barredo. La actividad de los comandos asesinos de la dictadura ha cobrado muchas víctimas entre los luchadores populares.

Los crímenes de la dictadura son múltiples y variados. Han querido extender el terror negro por todo el pueblo oriental. El terror llegó hasta las propias filas del ejército. Seguramente fueron integrantes de los comandos terroristas de la dictadura los autores del asesinato del Coronel Ramón Trópoli, después de que éste militar había hecho conocer sus discrepancias con algunos aspectos de la política seguida por el régimen.

LA BASE SOCIAL DE LA DICTADURA

La base social de la dictadura está constituida fundamentalmente, por un puñado de grandes burgueses financieros, principalmente vinculados a la banca monopólica y los dedicados a la especulación en tierras y terrenos, así como a la construcción de enormes y lujosas residencias y hoteles, en particular en los balnearios de lujo. Han sido socios de esta política los poderosos grupos económicos dedica

dos a la intermediación (compra-venta) de los productos de la agricultura y la ganadería, así como algunos grupos monopólicos del comercio de exportación e importación. También participan de ésta política un muy reducido sector de grandes terratenientes totalmente parasitarios, poseedores de grandes latifundios improductivos.

EL PROYECTO CENTRAL DEL REGIMEN

El régimen dominado por los grandes financieros y especuladores tenía como objetivo desarrollar todas las condiciones para que éste pequeño grupo oligárquico estrechamente ligado al imperialismo, hiciera fabulosos negociados en corto tiempo. Su proyecto central era -y aún lo es- el convertir a Uruguay en una plaza financiera internacional. Para establecer las condiciones que hicieran viables éste/proyecto, necesitaban destruir la tradicional democracia uruguaya, reestructurar el aparato estatal y establecer el "orden y la paz" de los cementerios. Sólo así podían convertir al país en un paraíso para los tiburones de las finanzas internacionales y sus lacayos locales.

Socios en esta empresa de entrega nacional, algunos militares de altos rangos se lanzaron desesperadamente por el camino del golpismo/ y la represión. Algunos generales y/o sus familiares cercanos realizaron grandes negociados. Así aparecieron, de la noche a la mañana, flamantes "hombres de negocios" en uniforme de general y/o coronel luciendo sus charreteras junto a los bien cortados trajes de los ya bien conocidos especuladores y banqueros monopolistas.

REPRESION DIRIGIDA CONTRA TODO EL PUEBLO

En lo que va del siglo jamás el país conoció una miseria como la de ahora, ni la desocupación alcanzó niveles tal altos, ni la emigración tan masiva, ni la tasa de explotación de la fuerza de trabajo/tan alta, ni quebraron tantas empresas industriales y firmas comerciales, ni se arruinaron tantos productores agrarios.

En los últimos siete años se han visto obligados a emigrar aproximadamente 800.000 uruguayos. Gran número de ellos son jóvenes y la mayoría obreros. Pero también gran parte de la intelectualidad, profesionales, técnicos, artistas, científicos, etc. Aún así la desocupación real llega al 17%. El salario real sólo es la mitad en relación al del año 70, que ya era bajo si lo comparamos con el salario

de la década de los años 50. La población -según las cifras oficiales- apenas supera los 2.700.000 habitantes. Prácticamente la misma que hace 20 años atrás...!!

Estas pocas cifras son muy expresivas. No se trata sólo de estancamiento, sino que es un retroceso real equivalente en muchos aspectos a una destrucción del país.

En sólo seis años, la dictadura ha hecho retroceder al país en to dos los aspectos, económico, social, político, cultural, demográfico, etc. En particular la economía ha sufrido serios quebrantos. Las fuerzas productivas han sido destruidas en parte importante. En es pecial esto es verificable, si vemos lo ocurrido con la fuerza de trabajo, debido a que los obreros -en primer término los calificados- se han visto obligados a emigrar y/o exiliarse.

Los industriales nacionales -aquellos que han logrado sobrevivir a la política económica de la dictadura- se han visto imposibilitados de renovar sus maquinarias, así como de aplicar nuevas técnicas de producción, lo cual ha elevado los costos y disminuido la calidad/ de los productos. Gran número de industriales se han arruinado y o tros apenas pueden continuar con sus fábricas en funcionamiento. Mu chos comerciantes han quebrado y cerrado sus negocios.

En el campo, los productores agrarios de medianos recursos pasan e normas dificultades, afrontando grandes deudas y con problemas serios para colocar su producción en los mercados. Una parte de ellos ha debido vender sus tierras y equipos a precios por de bajo de su valor. Más grave aun es la situación de los campesinos po bres que no obtienen lo necesario para vivir ni cuentan con equipos adecuados. Los arrendatarios han tenido que enfrentar aumentos exhor bitantes de los arriendos.

Los campesinos y productores agrarios en general, han tenido que so portar la doble explotación que implica la política económica de la dictadura y la actividad expoliadora de los intermediarios y aco piadores monopolistas, lo cual se ha concretado en una reducción de sus ingresos y en un aumento paralelo de sus deudas.

Todas las clases y sectores sociales que integran la Nación han si do castigados por la política económica de la dictadura. El mayor / peso de ésta, ha sido descargado sobre las espaldas de los trabaja-

dores. La oligarquía ha buscado solucionar la crisis a su favor echando toda la carga de ésta sobre nuestros obreros, lo que ha creado una situación de superexplotación de la clase obrera nunca conocida antes en el país.

Para poder aplicar esta política de superexplotación a los obreros, ha tenido que prohibir todo tipo de organización sindical, establecer las listas negras, despedir a millares, encarcelar a centenares de dirigentes obreros, perseguir a decenas de miles y reprimir a sangre y fuego cualquier intento de huelga o protesta por salarios o por mejores condiciones de vida.

Por otro lado, la dictadura ha abierto las puertas del país al capital monopolista extranjero. Así ha aumentado el control extranjero sobre la economía nacional. Con ello ha aumentado nuestra dependencia del centro imperial. En base a la superexplotación de los trabajadores, con la reducción del crédito, con la elevación de los intereses, con la eliminación de las protecciones aduaneras, con la privatización de empresas estatales, con las facilidades otorgadas a la banca monopólica y al capital financiero internacional, con la suba de arriendos y alquileres, etc., han dado origen a una situación desconocida antes en nuestra Patria, llevando la miseria, la incertidumbre y la desesperación a los hogares uruguayos.

Los voceros del régimen han propagandeado repetidamente algunos presuntos éxitos económicos. Por ejemplo, hablan de la reducción del déficit público, pero no dicen que esta reducción ha sido hecha, sobre todo, desnacionalizando y desmantelando empresas estatales ubicadas en sectores claves de la economía nacional. También dicen que las reservas de divisas han aumentado, pero olvidan señalar también, que con esto ha aumentado enormemente la deuda externa. Y este hecho es más grave si consideramos que la mayoría de los capitales ingresados al país, lo han hecho como capitales negros y que se dedican a la especulación financiera y de ninguna manera se invierten en la producción. Esos capitales pueden salir en cualquier momento del país en la misma forma que ingresaron. Y esto provocará, sin duda, una grave crisis financiera.

ABAJO LA DICTADURA ! !

Lo ocurrido con la construcción, ejemplifica el carácter de la política económica. Es cierto que en esta rama ha habido un cierto desarrollo, pero éste ha sido hecho en beneficio de una o dos grandes empresas monopólicas que se han dedicado a la construcción con fines especulativos, haciendo enormes y lujosas construcciones en zonas residenciales y en los balnearios.

Esta claro, entonces, el significado de estos hechos que desmienten terminantemente la propaganda oficial. La realidad muestra un empobrecimiento general del país, un profundo deterioro económico y una dependencia económica mayor. Ciertamente, la inflación y la crisis han beneficiado a un puñado de oligarcas, pero en perjuicio de la totalidad del pueblo oriental.

CRECEN LOS ANTAGONISMOS

Que la dictadura no es monolítica no es ninguna novedad. Decir que existen contradicciones en su interior, tampoco. Hace mucho que nuestro Partido señaló estos hechos y los explicó. Pero, quizás, lo que no todos comprenden es el grado de descomposición a que ha llegado/ la dictadura.

Las contradicciones no han permanecido fijas, inmóviles. Se han agravado. Han crecido las luchas internas. Diferentes camarillas disputan sobre cada cargo, cada resolución, cada pedacito de poder. Aumenta el descontento de unos y nacen nuevos resentimientos en otros. Nada de esto se parece al monolitismo.

En las Fuerzas Armadas se desarrollan los antagonismos. En el ejército, por ejemplo, existen y tienen actividades, por lo menos, cuatro grupos distintos, pertenecientes a otros tantos sectores. Hay una disputa intensa entre los diferentes grupos. Algo similar ocurre en la marina, donde se enfrentan dos sectores bien definidos. / Esto es una consecuencia lógica de todo el proceso.

Desde junio de 1973, los golpistas intentaron manejar el país como estaban acostumbrados a manejar el cuartel. Creyeron que el país podía ser un enorme cuartel. Llevaron las reglas del cuartel a la Casa de Gobierno, y con mentalidad cuartelera gobernaron al país, pensando que gobernar el país era una cosa tan simple como manejar un cuartel.

Por supuesto, en sus cálculos habían dejado de lado totalmente al

pueblo oriental, creyendo que el pueblo oriental sería como una tropa sumisa y obediente. Por eso jamás previeron que tuvieran que enfrentarse con la Gran Huelga General y la resistencia popular posterior. Fueron sorprendidos porque los trabajadores enfrentaron con sus puños desnudos a las bayonetas, fusiles, cañones y tanques de un ejército que se situaba contra el pueblo para oprimirlo arrancándole sus libertades y sus conquistas económicas. Fue sobre todo la lucha y luego la resistencia y el odio popular lo que profundizó las diferencias existentes y contribuyó a crear otras nuevas dentro de las Fuerzas Armadas. Y así se fue resquebrajando aceleradamente el frente golpista, que al principio parecía ser monolítico. Los hechos mostraron que ese monolitismo era solamente una apariencia.

SURGIRAN NUEVAS Y MAYORES CRISIS

El año 78 marcó el inicio de la reanimación del movimiento popular. Desde entonces la resistencia del pueblo comenzó a manifestarse en formas concretas de oposición. Amplios sectores sociales como productores agrarios, industriales, comerciantes, hicieron oír sus exigencias pidiendo libertad y bienestar. Sobre este fondo, surgieron algunas luchas obreras y estudiantiles, que señalaron el comienzo de la ruptura del período de reflujó, abriendo con ello una nueva fase anunciadora de nuevas y mayores movilizaciones populares.

Esta situación ha llenado de temor al puñado de reaccionarios y vendepatrias que sólo han atinado a dar como respuesta nuevos y duros golpes represivos. Pero nada pudieron conseguir, ni siquiera lograron recomponer su frente interno. Al contrario, se han agravado las diferencias y contradicciones existentes entre los diversos sectores del régimen.

Es así como en los últimos meses, se han escuchado voces críticas / provenientes de las filas del propio Consejo de Estado y otros organismos oficiales.

Algunas personas que en algún momento ejercieron funciones de gobierno, después del golpe del 73, como es el caso del Dr. Alberto Demichelli, han enjuiciado duramente a la dictadura y pedido elecciones, libertad y libre actividad de los partidos políticos.

Dentro de las Fuerzas Armadas han aumentado los rozamientos, choques y disputas entre los diferentes grupos. Ha crecido el descontento y

cada vez un mayor número de oficiales se plantean la necesidad de buscar una salida política y entregar el poder a los civiles.

El desarrollo de las contradicciones internas hizo estallar en diversas oportunidades, conflictos que trascendieron al conocimiento público. La dictadura, agotada políticamente se mueve en círculo vicioso: sólo ha podido resolver transitoriamente los conflictos a condición de acumular condiciones para nuevas crisis más agudas. Por lo tanto, la situación conflictiva general no ha terminado. Es de preveer, que en un futuro no muy lejano se desarrolle y estalle en mayores crisis políticas.

Esto ocurrirá con tanta mayor seguridad si se sigue desarrollando / la tendencia a la reanimación del movimiento popular. Los últimos acontecimientos políticos ocurridos en el país, confirman esta tendencia. En este sentido estos hechos de los últimos meses destacan / que al reactivamiento del movimiento social de oposición popular, / esta siguiendo una reactivación de la actividad política que se evidencia ya a través de movilizaciones políticas de envergadura que no han podido ser suprimidas por la dictadura. Desde el mes de septiembre hasta la fecha, han habido acciones políticas de importancia entre las que cabe destacar las llevadas a cabo por el Partido Nacional.

Todos estos hechos configuran un proceso que apunta al fortalecimiento del movimiento popular, que se plantea objetivamente pasar de la etapa de resistencia a una etapa de oposición política activa.

Este proceso acrecentará la inestabilidad del régimen y en consecuencia aumentarán las condiciones favorables para desarrollar sus propias divisiones y disputas, creando así una situación más favorable para iniciar la lucha popular de masas destinada a echar a bajo la dictadura.

Cabe señalar que ésta situación no se ha producido por sí sola, sino que ha sido causada por los siguientes factores:

En primer lugar, por la permanente resistencia que el pueblo ha opuesto a la dictadura y al hecho fundamental de que ésta nació debilitada y marcada por la grandiosa Huelga General.

En segundo lugar, por el fracaso en los esfuerzos dictatoriales de

consolidar el régimen cívico-militar.

En tercer término, por la imposibilidad en que se ha encontrado de legitimar su poder construyéndose una armazón jurídico-institucional e intentar así justificar su permanencia en el poder.

En cuarto lugar, por el total aislamiento internacional en que se encuentra y que ha sido paralelo con el total aislamiento interno.

Y en quinto término, por la existencia de diversos y hasta antagónicos sectores dentro de las propias Fuerzas Armadas.

Siempre, en todo este período, el protagonista principal ha sido nuestro pueblo, que ha mantenido sin claudicar jamás, la más firme resistencia antidictatorial.

NO PUDIERON DESTRUIR LA CAPACIDAD DE LUCHA DEL PUEBLO

La dictadura nació aislada. Para el golpe de estado del 73 los militares no contaron con el apoyo de ninguna fuerza política de significación. Los partidos nacionales, Blanco y Colorado, la democracia cristiana, el semanario Marcha, nuestro Partido, lo que después fue el P.V.P., el Partido Socialista, la Unión Popular, se opusieron decididamente al golpe adoptando una firme posición antigolpista a la vez que apoyaban la gran Huelga General Política que la heroica clase obrera desencadenó espontáneamente. Desde el primer momento nuestro Partido y las fuerzas políticas nacionales denunciaron energicamente el carácter antinacional y antipopular del golpe.

Los grandes partidos como el Nacional y el Colorado, juntos con nuestro Partido que levantó la consigna y la orientación del Frente Antifascista, y demás partidos nacionales que se opusieron desde el año 1972 a la escalada golpista iniciada en abril de ese año, y volvieron a oponerse nuevamente con energía al golpe de Febrero de 1973 denunciando la esencia reaccionaria y antinacional de ésta tentativa, en junio del 73 enfrentaron con energía el golpe de estado y no abandonaron nunca las banderas de la democracia. Entonces, como hoy, tuvieron una muy firme posición antigolpista sin que defendieran jamás los insistentes llamados que algunos hacían, en torno a la fórmula de "gobierno cívico-militar" y a los famosos comunicados 4 y 7. Entonces, nuestro Partido señaló el carácter reaccionario del golpe en preparación y desenmascará la política de los golpistas a la vez

que llamaba a la formación de un amplio frente antigolpista.

Ni el Partido Nacional ni el Partido Colorado se prestaron en ningún momento a las maniobras de los golpistas que buscaron atraerlos reiteradamente con promesas de coparticipación. Por el contrario, se mantuvieron siempre juntos a la resistencia contra la tiranía, fieles a sus tradiciones democráticas.

En estos años de opresión y terror el pueblo jamás cejó en su resistencia que se ha ido extendiendo, aumentando en intensidad como en amplitud, como en organización.

A pesar de la persecución, de la cárcel, de la tortura, de los secuestros y asesinatos, los hombres y mujeres del pueblo han ensayado diversos medios y formas para organizarse y resistir.

Con el terror, los vendepatrias no han podido destruir el indomable espíritu libertario del pueblo oriental. No han podido aniquilar la capacidad de lucha de los trabajadores. Esta capacidad está latente y se manifestará en el futuro en grandes luchas de masas.

LA CLASE OBRERA URUGUAYA

Desde que la clase obrera existe como clase, ella ha sido la clase/más dinámica de toda la sociedad y como resultado de sus luchas el pueblo oriental logró conquistas que hicieron del Uruguay una excepción democrática en América Latina hasta bien avanzada la década del 60.

Estas conquistas populares y democráticas fueron el fruto de las largas, sacrificadas y combativas luchas obreras, campesinas y estudiantiles, por la libertad, el bienestar y la independencia. En este proceso la clase que ha estado objetivamente al frente ha sido la clase obrera.

Nuestra clase obrera tiene una antigua tradición de lucha; luchas iniciadas como clase en el último tercio del siglo pasado. Desde entonces hasta el presente han habido innumerables e importantes combates proletarios. Entre ellos resalta por sí mismo la Gran Huelga General Política del año 73, que fue la respuesta obrera y popular/al golpe de estado reaccionario.

La Huelga fue un movimiento espontáneo de la clase, ningún partido/la preparó, ni la inició, ni tampoco ningún partido ni organización la dirigió. Fue una expresión espontánea de la combatividad de la clase obrera.

La importancia de esta lucha no es sólo local, no se reduce al ámbito nacional, sino que tiene además una relevancia particular en el plano latinoamericano y mundial. Sin temor a equivocarnos podemos afirmar que la Huelga General del 73 es una de las más masivas, prolongada y combativa que registra la historia del movimiento obrero/en el mundo. También podemos afirmar que como huelga política nacional ha sido la de mayor duración y la de mayor volumen en el panorama obrero latinoamericano.

Esta gigantesca lucha proletaria no quedó limitada a los trabajadores asalariados, sino que unió y movilizó alrededor de la clase obrera, en un amplísimo frente único, a todas las demás clases que integran la Nación. Y así se vio luchar junto a los obreros, a los campesinos, empleados, estudiantes, intelectuales, comerciantes e industriales nacionales. Más del 90% de los orientales se unió en la lucha alrededor de la clase obrera y paralizaron al país totalmente, durante 15 días. La clase obrera mostró una vez más su papel de vanguardia.

El Partido señaló que la Huelga no era un simple mojón más en el camino de luchas recorrido por la clase obrera, sino que ella marcaba un punto decisivo en la historia nacional. Esta lucha señala un punto de viraje histórico en el proceso nacional. Significó un salto cualitativo en los movimientos de masas. En junio del 73 la lucha de clases dió un salto, de la acumulación gradual de luchas del pueblo, se pasó en forma subita a un gran enfrentamiento de todo el pueblo dirigido por los trabajadores.

Sin dirección política, sin un programa preestablecido, sin organización adecuada, en forma espontánea, el pueblo oriental dió un salto histórico en sus luchas escribiendo páginas trascendentes de su historia, luchando por procesar cambios duraderos y profundos de carácter democrático-nacional.

Esta transformación brusca del proceso abrió en nuestra Patria una nueva etapa. El Partido afirma que el periodo histórico abierto con el comienzo de la Huelga no se ha cerrado todavía. Nuestra Patria /

vive bajo el signo de esta lucha política de masas sin paralelo en la historia uruguaya. La sombra de la Huelga se extiende sobre todo el movimiento social y político nacional.

Su recuerdo es como un fantasma que llena de terror y odio a los enemigos de la Patria.

Pero está presente en las masas populares y estará presente, tam

bién en las futuras luchas del pueblo por la Liberación Nacional.

Ella marca un rumbo, señala un camino, define una táctica y una estrategia.

SE FORTALECE LA OPOSICION POLITICA AL REGIMEN

A pesar de las prohibiciones, persecuciones y atentados, todos los partidos nacionales intensifican su actividad. El Partido Nacional/ ha hecho actos importantes. Lo mismo el Partido Colorado. Nuestro Partido, en condiciones de absoluta clandestinidad, prosigue su lu cha. El P.V.P. mantiene una actividad permanente en la resistencia. Otras fuerzas políticas se organizan y luchan.

En general podemos decir que se está en una fase de transición. O sea que el movimiento político está pasando de la etapa de resistencia a una etapa preparatoria para un período de ofensiva del movimiento po pular. Gradualmente se van estableciendo las condiciones para ello.

El conjunto del movimiento político tiene un punto central común que es su eje y su norte a la vez. Este punto central de convergencia,/ es la unidad antidictatorial. En el proceso, se ha ido formando un movimiento de unidad nacional contra la dictadura. En la práctica / ha existido, en esta etapa, un frente único antidictatorial que a barca el conjunto de las fuerzas políticas nacionales.

La tendencia al desarrollo del movimiento de oposición política cre ce tanto en amplitud como en energía. Los grandes partidos naciona les reafirman sus posiciones por la democracia y refuerzan su acti vidad antidictatorial. En este sentido, creemos necesario destacar la importancia que tiene la Declaración Política del Partido Nacional, realizada al comienzo del año 79, documento político de valor que/

APRENDER DE LA
GRAN HUELGA GENERAL
POLITICA ANTIGOLPISTA
DE JUNIO-JULIO DE 1973 !!

denuncia y desenmascara la doblez y falsedad de la política de "institucionalización" de la dictadura, a la vez que establece con precisión las condiciones mínimas imprescindibles para iniciar cualquier proceso de democratización.

Hay que mencionar la solitaria, pero coneciente prédica democrática del diario "El Día", que se ha constituido, a pesar de las amenazas y sanciones, en un permanente vocero antidictatorial y en una tribuna de difusión del pensamiento democrático. La Democracia Cristiana, nuestro Partido, el P.V.P., el Partido Socialista, el Movimiento Patria Grande, que dirige ese infatigable luchador que es Don Enrique Erro, intensifican su actividad en el movimiento de masas, y luchan con renovadas fuerzas contra la dictadura.

La Iglesia Católica, que ha reclamado siempre insistentemente por Pan y Libertad para el pueblo, repudia las arbitrariedades y crímenes del régimen. En igual forma actúa valientemente la Iglesia Protestante. El movimiento religioso uruguayo que es profundamente antidictatorial y democrático, esta hondamente preocupado por la miseria que afecta al pueblo uruguayo, por la opresión en que éste vive, y por la falta absoluta de libertad, como consecuencia de la política de la dictadura.

Todos los sectores sociales que forman el pueblo, todos los partidos nacionales, todos los grupos y sectores religiosos, todos los orientales en fin, manifiestan su descontento, su protesta contra el régimen y reclaman que se respeten los derechos humanos, los derechos/de reunión de asociación, de libertad de prensa. Todos piden la libertad de los presos políticos.

Los obreros, los campesinos, los estudiantes e intelectuales, los comerciantes pequeños y medios, los industriales nacionales, los productores agrarios, demandan justicia, democracia, mayores salarios, mayores créditos, bienestar para el pueblo. Por todo el territorio/de la Patria se alza un clamor general por PAN, LIBERTAD y TRABAJO.

Dentro de las Fuerzas Armadas, los sectores democráticos y patrióticos y patrióticos, nacionalistas de diversos orígenes, se consolidan y crecen. Muchos oficiales que habían sido -o son- perseguidos y reprimidos se organizan. Muchos de ellos han tenido que soportar vejaciones, humillaciones, persecuciones por parte de los mandos reac

cionarios y corrompidos. Entre la oficialidad j6ven, existen importantes sectores nacionalistas y democr6ticos que rechazan la tiranía y sienten vergüenza de los crímenes ordenados y cometidos por los/mandos reaccionarios y antinacionales. Incluso se ha llegado a la situación que sectores de las fuerzas armadas que en primer momento apoyaron el golpe de estado, hoy día se encuentran en oposición a la dictadura, estando en contra de la continuidad de ésta.

Es muy posible que esta tendencia dentro de las fuerzas armadas si ga desarrollándose.

LA MANIOBRA DICTATORIAL

Para enfrentar esta situación general de resistencia popular, aislamiento interno y externo, agrietamiento creciente del frente tiránico y totalitario, la dictadura ha hecho varios ensayos. El principal de ellos ha sido el llamado proyecto de reforma constitucional incluido en el famoso "cronograma".

El citado proyecto perseguía tres finalidades inmediatas; uno era un intento de darse una base política; la segunda la pretención de lograr cierto concenso interno que le permitiese superar sus divisiones; y en tercer y último lugar, era una tentativa destinada a dividir a los grandes partidos Blanco y Colorado y a usurpar sus / nombres y lemas.

Actualmente, puede afirmarse que la maniobra ha fracasado. El fracaso se debe al firme rechazo popular a la trampa continuista, por una parte, y la oposición de los partidos Nacional y Colorado, por otra parte.

Otra maniobra fue la llamada Ley Sindical con la cual, usándola como palanca, pretendieron orquestar un movimiento sindical amarillo. Pero el intento murió al nacer debido al rechazo popular y obrero.

LA TRADICION DEMOCRATICA DE NUESTRO PUEBLO

Todos estos hechos muestran que nuestro pueblo lleva muy metida en su sangre el amor a la democracia y a la libertad. Este sentimiento es parte de la tradición nacional iniciada con la vida y la obra / de nuestro Héroe Máximo Don José Gervasio Artigas y continuada por

Oribe, Leandro Gomez y Aparicio Saravia. Tradición que reaparece en carnada, posteriormente, en los caudillos democráticos Don José Batlle y Ordoñez y Don Luis Alberto de Herrera, fundadores e inspiradores de las dos grandes corrientes políticas nacionales, pero que son figuras que trascienden los límites de sus respectivos partidos para ser personajes históricos que tienen una dimensión nacional.

En nuestra Patria, la democracia es una aspiración profunda de las masas. La concepción democrática tiene hondas raíces en los corazones orientales, lo mismo que la conciencia nacional, aspectos ambos presentes ya en el Programa Artiguista. Sin exageración, podemos decir que nuestro pueblo es profundamente nacionalista y democrático. Y éste rasgo que tiene hoy toda la situación política nacional proviene del fondo mismo de nuestra historia.

Todos los esfuerzos de la dictadura por destruir este sentimiento / democrático-nacional han sido y serán inútiles. Contra ellos se estrellarán una y mil veces los esfuerzos de los verdugos del pueblo. Estos sentimientos son parte de la psicología natural del pueblo y tiene profundas raíces en el espíritu del pueblo uruguayo.

EL PARTIDO

Nuestro Partido es pequeño y hemos tenido que soportar duras represiones. Muchos camaradas han sido asesinados, otros desaparecidos, otros han sufrido largas prisiones y otros muchos llevan hoy más de seis años encarcelados; muchos además se han visto obligados a exiliarse. Pero el Partido ha continuado su actividad en la más total / clandestinidad, superando las persecuciones, las provocaciones y las calumnias. Hoy continuamos en el corazón mismo del movimiento popular impulsando la lucha contra la dictadura, por la libertad y la democracia.

Somos parte del movimiento obrero, y luchamos por su unidad. Como Partido, hemos cometido errores políticos, principalmente antes de 1971. A pesar de estos errores, defendimos siempre al marxismo-leninismo y los intereses de la clase obrera uruguaya.

El Partido denunció la escalada golpista, el golpe de Febrero de 1973, y denunció y luchó contra el golpe de junio de 1973. Nunca hemos dejado de enfrentar con firmeza y decisión a los enemigos de la Patria y a la tiranía, a la vez que hemos actuado con gran amplitud y

flexibilidad en la tarea de unir a todas las fuerzas susceptibles de ser unidas, en la lucha contra el régimen despótico que oprime a la Patria.

El Partido busca la unidad obrera y popular, paralelamente con la / búsqueda de ampliar sus conocimientos sobre la realidad económica y política, y social del país, y de su historia. Somos concientes que para poder actuar en política en forma científica, es fundamental tener una visión profunda de nuestra historia, de la situación actual, de la marcha del movimiento y de sus resultados.

Nada de lo nacional nos es ajeno, somos carne y sangre del pueblo./ Somos parte de la clase obrera y el pueblo oriental y nuestra historia nacional impregna toda nuestra política.

El Partido quiere resolver - y aplica para ello sus modestas fuer--zas - el problema de integrar, en forma creadora, la teoría general del marxismo-leninismo en la peculiar realidad concreta del Uruguay. El Partido cree que esta cuestión esencial no está resuelta todavía. El problema está planteado. Para resolverlo tenemos que partir de la situación de nuestra Patria y de la situación de América Latina. Tenemos que partir de nuestra historia y de la historia latinoamericana.

Esta tarea es parte de otra más vasta: la de integrar la teoría general con la realidad latinoamericana.

Nuestra Patria forma parte de esa formación social-histórico-cultural relativamente homogénea que es América Latina. Nuestros países, que tienen un origen y una historia común, tendrán seguramente, un futuro común. Claro, decir ésto no significa ignorar las diferencias existentes entre nuestros países, algunas de ellas profundas. Ni implica ignorar tampoco la forma en que se ha concretado en América / Latina la ley del desarrollo desigual.

Es imprescindible analizar los diferentes problemas y aspectos, pasados y presentes de la realidad de nuestro país, en forma independiente, sin pre-conceptos, con nuestra propia cabeza. Es necesario tambien, que sepamos elaborar e intentar desarrollar la teoría en forma independiente. Somos comunistas, por lo tanto somos internacionalistas. Somos internacionalistas porque somos comunistas, pero sabemos perfectamente que ser internacionalistas, no es sinónimo de ser

constituyen una corriente objetiva, diferenciada y opuesta a las grandes potencias, intensifican sus luchas por lograr y/o consolidar su independencia, defender su soberanía y acelerar su desarrollo económico. Intensifican también sus luchas por establecer un nuevo orden económico mundial. Nuestro país deberá, una vez caída la dictadura, fortalecer sus relaciones con los países del Tercer Mundo, con los cuales tiene muchos intereses comunes. Podemos decir que toda América Latina forma parte de esta situación general.

El fortalecimiento de la solidaridad de los pueblos y países latinoamericanos es una necesidad objetiva y una exigencia que proviene de nuestra historia común. Existe una comunidad de intereses objetiva, entre los pueblos y países latinoamericanos. Por eso será necesario dar pasos graduales en dirección de estrechar vínculos entre nuestros pueblos y países.

Las superpotencias buscan dividir y enfrentar a nuestros países. Esta es una vieja táctica imperialista. Hacen todo lo posible por producir conflictos regionales con el fin de provocar guerras entre dos o más países latinoamericanos. Así estimularon los enfrentamientos entre Chile y Perú y entre Argentina y Chile.

Es necesario denunciar esta política divisionista de las superpotencias. Es necesario denunciar como utilizan esos conflictos para vender enormes cantidades de armas a cada una de las partes enfrentadas.

En la nueva etapa que se abrirá con la caída de la dictadura, el Uruguay deberá estrechar sus vínculos con los países democráticos de América Latina. Debemos fortalecer nuestros vínculos diplomáticos y económicos. Debemos dar pasos hacia una mayor integración y una mayor cooperación económica.

En un plano general, debemos establecer relaciones diplomáticas y comerciales con todos los países del mundo, sobre la base del respeto mutuo y no ingerencia en los problemas internos. Al mismo tiempo nuestro país deberá fortalecer sus relaciones con los países que se han liberado recientemente del colonialismo y que enfrentan el neocolonialismo. Nuestro país deberá romper relaciones con los racistas de Sud-Africa y con el régimen reaccionario de Taiwan, y establecer lazos con los movimientos anticolonialistas y de liberación nacional del continente africano.

AISLAMIENTO INTERNACIONAL DE LA DICTADURA

La dictadura enfrenta una situación internacional que le es totalmente desfavorable. Hace unos meses intentó modificar este cuadro en unión de las sangrientas y reaccionarias dictaduras de Videla en la Argentina, Pinochet en Chile y Stroessner en Paraguay. Las cuatro / dictaduras intentaron establecer una alianza reaccionaria con el fin de apoyarse mutuamente. Pero esta alianza esta condenada al fracaso, dado que las dictaduras argentina y chilena atraviesan enormes dificultades provocadas por las crecientes luchas obrero-populares en sus respectivos países.

En el mundo crece inconteniblemente el repudio y la denuncia de los crímenes de la dictadura. En los foros internacionales resuenan multitud de voces denunciando los crímenes, la corrupción y la entrega. Ello aumenta la soledad internacional en que se debate la dictadura.

LA DICTADURA TIENE QUE CAER

La dictadura está también totalmente aislada en el plano interno. La dictadura expresa la dominación de un puñado de oligarcas pro imperialistas. Todo el pueblo uruguayo esta contra ella. En la lucha contra la dictadura, se manifiesta en la actualidad la lucha contra la oligarquía y el imperialismo. Existen condiciones objetivas que hacen viable el triunfo contra la dictadura. Sobre la base de la unidad popular, se puede triunfar en este combate.

La actividad de la dictadura se desenvuelve sobre un suelo muy poco firme. Y esta inestabilidad producto de su aislamiento y sus contradicciones internas, hacen posible derribarla. Hoy, pueden verse signos anunciadores de una nueva crisis; ésta puede ser la crisis final del régimen.

La corrupción en las alturas, la opresión, la inflación, la escasez y la carestía, el paro masivo, etc., exasperan los ánimos del pueblo.

El Partido sostiene la necesidad de derribar la dictadura y afirma que este objetivo puede lograrse por medio de la movilización de masas. El pueblo oriental movilizándose en la lucha puede echarla abajo. Sólo el pueblo puede liberar al pueblo de los tiranos. Y esto

será también lo mejor para el propio pueblo. El Partido cree que /
surgirán condiciones más favorables para la clase obrera y las / /
masas populares, sí la dictadura cae como consecuencia de la lu /
cha popular.

El Partido propone como el medio más apto para derrocar la dictadu
ra la realización de una Huelga General. Sostenemos que éste es el
método adecuado, con la Huelga General se puede derribar la dictadu
ra.

Esto no significa que propongamos desencadenar la Huelga General a
hora. A la Huelga General hay que prepararla sistemática y cuidado-
samente. Y es natural pensar que esta preparación demandará cierto/
tiempo y determinadas condiciones políticas. Pero también hay que
pensar que ya hoy existen condiciones suficientes para iniciar esta
preparación. Una vez preparada seriamente habrá que esperar el mo
mento oportuno para desencadenarla.

Actualmente la tarea es preparar la Huelga y creemos que es posible
lograr el acuerdo de las grandes fuerzas políticas nacionales para
impulsar la organización de la Huelga General.

El Partido está convencido que hoy día existen suficientes condicio
nes favorables para iniciar la preparación de la Huelga General de
masas que tenga como objetivo derribar la dictadura.

Por eso el Partido llama al pueblo para que se prepare a movilizarse
y luchar. El Partido llama a todas las fuerzas políticas naciona
les a participar de esta preparación.

Por otra parte el Partido no descuida la posibilidad de que la caí-
da de la dictadura se produzca por otros medios, como puede ser, por
ejemplo, por el movimiento de sus contradicciones internas. Por es
ta vía, existe la posibilidad de que se recorra un camino parecido/
al seguido en otros países, como en la República Dominicana o en el
Ecuador, o más claramente aún en España.

PREPARAR LA HUELGA GENERAL POLITICA DE MASAS
PARA DERRIBAR LA DICTADURA ! !

Pero es claro que la cuestión, de cual será el camino a recorrer dependerá del desarrollo concreto de la resistencia y lucha antidictatorial. De cualquier manera, de producirse cambios, el factor determinante de ellos será la lucha de las masas populares por la democracia contra la tiranía.

La clase obrera uruguaya tiene un interés histórico como clase avanzada en derribar a la dictadura antinacional. Y también tiene / un interés práctico por ser la clase obrera el eje natural de un gran movimiento nacional cuyas divisas son la JUSTICIA, la LIBERTAD, y la SOBERANIA.

La clase obrera entonces, tiene un interés primordial en el establecimiento de una democracia real. Derribar la dictadura y establecer la democracia es una exigencia de todo el pueblo. El primer paso será establecer la democracia.

En esta situación, el Partido luchará con todas sus fuerzas por lograr la unidad con todos los sectores sociales, religiosos, grupos, partidos y organizaciones nacionales.

Hay que desarrollar un gran movimiento de unidad nacional para derribar la tiranía y abrir luego el camino a un proceso de democratización, desarrollo económico, bienestar para el pueblo e independencia nacional. En los hechos existe un frente único antidictatorial. En los hechos se muestra la vigencia de que por distintos caminos se puede llegar al mismo objetivo. Pero es necesario canalizar este / frente objetivo a una gran alianza nacional.

El centro de este movimiento está dado por la lucha por la libertad. Para conquistar la libertad hay que echar abajo la dictadura. Derribar la dictadura y conquistar una democracia sin exclusiones de ninguna clase son los objetivos prioritarios.

Una vez conquistada la democracia lucharemos por consolidarla y ampliarla. Sera necesario defender consecuentemente la democracia contra cualquier amenaza golpista posterior, venga ésta de donde venga.

Para lograr estos objetivos es fundamental lograr el acuerdo de las grandes fuerzas políticas nacionales y demás partidos nacionales que se concrete en una política de unidad de acción antidictatorial.

Caída o desplazada la dictadura será necesario organizar un GOBIERNO DE TRANSICION DE COALICION NACIONAL que inicie una etapa de democratización que sea a la vez una etapa de avance en la defensa de la Independencia y Soberanía Nacional.

El Partido defiende la alianza antidictatorial sobre la base de la necesidad de lograr concenso entre las fuerzas políticas nacionales, para establecer acuerdos que posibiliten la defensa y ampliación de las conquistas democráticas que se obtengan. El Partido esta dispuesto a aportar ideas, sugerencias y esfuerzos prácticos para buscar/soluciones a los problemas del país en la nueva etapa que seguirá a la caída de la dictadura.

Concretar un movimiento de unidad nacional en torno a esos temas es posible y será beneficioso para el destino de la Patria. La alianza nacional sera el instrumento adecuado para impulsar las transformaciones democráticas que respondan a las exigencias del pueblo.

Hoy, el Partido combate desde la clandestinidad por lograr una democracia sin exclusiones. Por mejores condiciones de vida y trabajo / para todos, y por una política exterior soberana que no claudique ante ninguna superpotencia.

La tarea central del Partido, eje de toda su política hoy día, es luchar por concretar la Alianza de todos los Partidos y sectores que se oponen a la tiranía. La alianza antidictatorial es la columna vertebral de nuestra política. Derribar la dictadura para conquistarla democracia exige la unidad de todas las fuerzas antidictatoriales.

El Partido considera que el Gobierno de TRANSICION DE COALICION NACIONAL que suceda a la dictadura deberá tener para su aplicación los siguientes puntos:

- 1) Libertad de todos los presos políticos
- 2) Derogación de todas las leyes represivas
- 3) Legalización de la actividad de todos los partidos políticos sin proscripciones de ningún tipo
- 4) Total libertad de asociación y actuación para el movimiento obrero
- 5) Realización de elecciones totalmente libres
- 6) Asamblea Nacional Constituyente

- 7) Aumentos de salarios y creación de fuentes de trabajo
- 8) Defensa y estímulo de la industria nacional
- 9) Estatización de las empresas desnacionalizadas por la dictadura
- 10) Protección y ayuda a los campesinos pobres y medios
- II) Expropiación de los latifundios improductivos. Reducciones de a
rriendos. Mayores créditos para el agro.
- I2) Por una política exterior de No Alineamiento. Contra la política de bloques. Por el rechazo de la explotación imperialista. Por el rechazo del expansionismo y el hegemonismo. Por la autodeterminación de los pueblos. La política externa debe estar basada en la defensa de la Independencia y la Soberanía de la Patria.

Sobre estas bases es posible lograr el establecimiento de una amplia unidad nacional donde participen todos los sectores y fuerzas/ sociales y políticas, la Iglesia Católica y la Protestante, los grandes partidos nacionales Blanco y Colorado, la Democracia Cristiana, nuestro Partido, Partido Socialista y otros partidos nacionales, así como los sectores democráticos y patrióticos de las Fuerzas Armadas.

La caída de la dictadura se producirá inevitablemente por la lucha/ popular, la erosión interna y el aislamiento y el repudio internacional. Se abrirá así una etapa donde, a partir de la unidad, firmeza y combatividad de las grandes masas, se conquistará la democracia y se avanzará en el proceso de Liberación Nacional.

o o o

A m o v i l i z a r c e p o r :

P A N,

J U S T I C I A,

L I B E R T A D Y

S O B E R A N I A

Expresión de la OPOSICION DEMOCRATICA.

Presentamos a continuación una serie de textos, elegidos entre declaraciones de dirigentes políticos, de Partidos o organizaciones, o de artículos de prensa, que expresan las opiniones de diversos sectores políticos que integran el conjunto antidictatorial que forma la oposición democrática en nuestro país.

A través de ellos, podemos ver reflejadas las opiniones de importantes sectores que integran la Nación Uruguaya, constatándose la gran amplitud y firmeza de quienes se han pronunciado por la Justicia y la Libertad.

A través del conjunto de las opiniones vertidas, podemos ver las coincidencias básicas que existen, en torno a la defensa de la Democracia y la condenación unánime de la tiranía que oprime al Pueblo Oriental.

La unidad de acción de este gran torrente democrático, en torno a la defensa del PAN, de la LIBERTAD, de la JUSTICIA y de la SOBERANIA, reflejan las esperanzas de nuestro pueblo, de Unidad Nacional en la lucha por un futuro de dignidad, bienestar e independencia.

1 " Por arraigada convicción de su cultura y experiencia política, nuestra colectividad histórica sabe que la vida democrática no renacerá de la noche a la mañana por el artificio de una votación o aún de auténticas elecciones si la ciudadanía no goza, previamente, del ejercicio de sus libertades fundamentales: de la libertad de opinión en general y la de prensa en particular, del derecho de reunión y del derecho de asociación. Porque si bien es cierto que el ejercicio del poder estatal solo se legitima por el libre y espontáneo consentimiento de la ciudadanía - expresado en elecciones sinceras y periódicas - no es menos cierto que ésta no puede ser despojada de su prerrogativa de influir sobre el ejercicio del poder, de controlarlo y de responsabilizar la gestión de sus titulares al término de sus mandatos limitados. La vida democrática exige una participación ciudadana sostenida, animada por el goce de las referidas libertades fundamentales y encauzada en los partidos políticos."

"En atención, pues, al orden de prioridades que reclama este proceso de retorno a la normalidad, el PARTIDO NACIONAL considera menester iniciarlo con la reactivación pública de los partidos políticos"

" La libertad de asociación política a de ser una libertad real, al alcance de todos y, por lo tanto, jurídicamente igual. Supone el derecho común de los ciudadanos - sin privilegio alguno - a coordinar sus actividades en relación al quehacer político"

"...(se) deberá reconocerse a los partidos su derecho a constituirse libremente; a elegir por sí sus autoridades y a definir y divulgar sus programas de principios y plataformas de gobierno con entera independencia de todo control estatal. No podrán mediar cortapisas para el libre juego de las corrientes de la opinión pública de modo que, a su influjo, los partidos puedan evolucionar, transformarse y entre sí, coaligarse por imperativos de interés nacional."

" En relación a este ordenamiento interno de los partidos, nuestra colectividad reitera y destaca como principios fundamentales, la libertad de afiliación y participación de la ciudadanía en ejercicio. Ningun órgano externo puede interferir en la aceptación o expulsión de sus propios afiliados"

" Respetados estos principios imprescindibles para que los partidos políticos uruguayos desempeñen su papel irremplazable en la reanimación de la vida democrática, el PARTIDO NACIONAL esta dispuesto a aportar su concurso desinteresado y patriótico a la gran obra del retorno al gobierno representativo y a la reconquista de la concordia nacional que todo el país desea"

PROCLAMA DEL PARTIDO NACIONAL
A LOS URUGUAYOS.
Febrero de 1979.

2 "El Uruguay, bajo el silencio provocado por el miedo, tiene / sus fuerzas políticas intáctas. Por eso, la alternativa a lo de hoy no es el caos, sino a un régimen democrático de libertad.

Cuándo? Ello dependerá de multiples factores internos y externos. / Qué pasará en la Argentina? Qué está pasando en el Brasil?

Pero tengo la convicción de que no habrá que esperar demasiado tiempo, y el régimen me parece una especie de Cid Campeador al revés, que sigue perdiendo batallas después de muerto.

Como sucederán las cosas? No lo sé, y si lo supiese no lo diría. Pero parece evidente que el ejército uruguayo tiene que saber que nunca hubo una dictadura militar que durase mucho.

Y por ello mismo, tendrá que enfrentar con coraje su tremendo dilema de hoy: correr la suerte de los ejércitos que desaparecen cuando son derrotados por su propio pueblo, o elegir el limpio camino histórico del sometimiento a la voluntad popular".

WILSON FERREIRA ALDUNATE.
"Por la Patria" N° 1

"La única salida posible es la caída del régimen. Esto parece una tontería, sin embargo, implica un compromiso político muy concreto"

"Nosotros no aceptamos ninguna fórmula electoral que no permita la comparecencia de absolutamente todos. Porque democracia hay o no / hay."

"En fin, creo que solamente la oposición frontal al régimen, aumentando cada día más su ya terrible aislamiento, puede liquidarlo. Eso supone unidad de todas las fuerzas políticas por encima de las distintas opciones partidarias considerando ésto como una gran empresa nacional. Y creo que el régimen tiene vida muy corta."

WILSON FERREIRA ALDUNATE.
Por la Patria N° 2

3 "El pueblo uruguayo tiene una gran vocación democrática: lo ha demostrado a través de toda su historia. La democracia funcionó / bien, y la inmensa mayoría de los uruguayos no sabemos vivir / sin ella, sin la dignidad que sólo la democracia confiere a la sociedad y a sus integrantes. Por ello no tengo dudas de que será / restaurada, pese a las dificultades que hemos vivido y que aun subsisten."

"...no es posible pensar en fórmulas constitucionales, duraderas, y mucho menos que el procedimiento sea democrático, si se excluye de esa discusión a los partidos. Estos son los canales naturales para la expresión de la voluntad de los ciudadanos.

Los partidos políticos y los ciudadanos son los que van a aplicar / y a cumplir la constitución y, por lo tanto, tienen que ser los protagonistas principales que una tarea tan trascendente como la de elaborar una constitución justa y democrática. En situaciones como las que vive Uruguay, nadie - salvo que se trate de dilincuentes o traidores - puede ser excluido si se piensa en restaurar firmemente la paz social y superar las diferencias y dificultades que hoy existen. Por ello soy partidario del procedimiento más universalmente reconocido como democrático, cual es de una asamblea constituyente elegida por el pueblo con la máxima representatividad"

"El cronograma anunciado hace ya bastante tiempo no ha comenzado a

cumplirse concretamente. Un país como Uruguay de tan larga tradición democrática desea ver eliminadas lo más pronto posible las restricciones impuestas a los derechos individuales y políticos. / El pueblo, cuando está en juego su propia suerte, no quiere ser espectador, sino activo protagonista. Ya he manifestado mi opinión / sobre el primer aspecto importante de ese programa que es la elaboración de la nueva constitución. En cuanto a la elección anunciada para 1981, todo demócrata aspira a que sea libre, con todas las garantías para los partidos y candidatos.

Y, por lo tanto, no son admisibles condicionamientos tales que lleguen a anular esas garantías. El acto de elegir implica la posibilidad de opción y esta posibilidad no existe con candidatura única, que es por otra parte el método existente en los regímenes / que más censura el actual gobierno uruguayo. Tampoco serviría una elección con varias candidaturas si no existe un estatuto de garantías para electores y opiniones."

CARLOS JULIO PEREIRA.
Reportaje de I.P.S.

4 "(La situación política uruguaya) Es la de un país carente de expresión. Es decir: en Uruguay no hay libertad de pensamiento ni de reunión, ni de asociación."

"Considero que el país está viviendo un momento de crisis en lo institucional, en lo económico, en lo político y en lo social. El retorno a un gobierno republicano-democrático es la única salida, en eso creo que concordamos todos los orientales."

"Una democracia no se gesta desde arriba, desde el mandón hacia abajo, se gesta desde el pueblo al mandante."

"Una constitución, claro está, es una ley. Una ley que tienen que hacer aquellos que están autorizados para hacerla: los representantes del pueblo. Estamos de acuerdo de que se proceda a una reforma / que se ajuste al texto constitucional, pero por los que la deban / hacer."

"El Partido Nacional siempre aspiró al gobierno. Y ha tenido las soluciones a mano. Creo que somos capaces de sacar de esta encrucijada al Uruguay, por supuesto, con un llamamiento nacional y no con un llamamiento partidario. Esto sí 'es tarea de todos'. Indudablemente tendríamos que buscar a los demás partidos para que, en un gobierno nacional, encontráramos las soluciones que el país necesita."

"Habrá que hacer un retoque en todo el ámbito económico, indudablemente, para elevar el nivel popular en que vive el Uruguay."

"El pueblo uruguayo tiene fuerza y coraje para hallar la salida institucional y democrática que todos los orientales queremos."

MARIO HEBER
Reportaje de I.P.S.

5 "...en un nuevo aniversario de su tránsito a la inmortalidad, / (del General Aparicio Saravia), los que subscriben, integran- / tes del PARTIDO NACIONAL, se dirigen a la NACION y definen pu- / blicamente, su posición sobre los grandes temas y problemas / que urge solucionar para construir un Uruguay mejor para sus hijos. / Con claridad y con brevedad; con énfasis y con convicción.

a) En el órden de la vigencia de las libertades públicas y de los / derechos individuales, el PARTIDO NACIONAL afirma la necesidad de / su restablecimiento pleno e inmediato, que no menoscaba la autori- / dad legítima de ningún gobierno ni compromete su rol necesario de / custodio del órden publico, sino que enaltece una y otro con su / ejercicio responsable y enmarcado en las previsiones tradicionales / e invariables del ordenamiento jurídico nacional.

b) En el campo del quehacer político, el PARTIDO NACIONAL sostiene / la imposibilidad de retornar a la vida democrática auténtica sin / la rehabilitación y libre funcionamiento de los partidos políticos / no sometidos a una tutela ideológica ni a un dirigismo estatal que / anule su imprescindible independencia frente al poder público.

c) En lo atinente al futuro texto constitucional de la República, a- / sí como al acto de elección de las autoridades gubernamentales, el / PARTIDO NACIONAL señala que cualquier proceso que se desarrolle a / tales efectos no podrá llevarse a feliz término ni significará nin- / gun aporte verdadero y sincero a la normalización de la vida nacio- / nal, si no se cumple en un clima de libre discusión pública y con / amplia participación popular, sin cortapisas ni condicionamientos / de modo de asegurar el cumplimiento de la voluntad mayoritaria del / pueblo oriental.

d) En el terreno de las relaciones laborales, el PARTIDO NACIONAL, / subraya también la necesidad de restablecer la actividad sindical, / regulada sí por un estatuto legal que impida la desvirtuación de su / finalidad natural y su utilización como instrumento político, pero / que restituye cabalmente el equilibrio que debe existir entre las / fuerzas del capital y del trabajo, cuya pérdida tanto ha contribui- / do al descenso del nivel de vida de la gran masa de asalariados.

e) Por último, en el órden de la situación económica, el PARTIDO NA- / CIONAL afirma que es imperioso modificar la política que la determi- / na, cuyo resultado público y notorio es el deterioro progresivo y / acelerado del salario real, acompañado de la concentración de la ri- / queza en pocas manos y de la creciente pauperización de las clases / medias y populares. Uno y otro fenómeno, como resultado de una con- / cepción teórica que podrá o no intentar defenderse con la apelación / a determinadas cifras e indicadores económicos, pero que de ninguna / manera puede justificarse si se parte de la premisa innegable de / que la finalidad última de toda política económica es el bienestar / general de la población y no su sacrificio permanente en aras de / supuestos logros preconizados por especialistas que no elaboraron / sus doctrinas partiendo de la realidad nacional!"

DECLARACION DEL PARTIDO NACIO- /
NAL CON MOTIVO DEL 75 ANIVER- /
SARIO DE LA DESAPARICION DEL /
CAUDILLO NACIONALISTA GENERAL /
APARICIO SARAIVIA.

Firmada por 500 miembros re- /
presentativos del partido de /
todo el país.

6 "Creo que la gente que mire el país con un pensamiento puesto en el futuro y no con los ojos puestos en el pasado, que piense en la República más allá del destino personal, tiene que estar de acuerdo en que es necesario buscar soluciones que le aseguren al país un régimen de gobierno republicano-democrático."

"...Se presume, porque es lógico, que los partidos del Uruguay deseen encontrar salidas que den al país la posibilidad de a corto plazo encontrar, por las vías del entendimiento, soluciones democrático-republicanas. Yo diría que no hay ningún ciudadano del Uruguay / que desee otra cosa. Sin tener la posibilidad de auscultar la opinión pública, diría que este pensamiento(...), de que el Uruguay debe restablecer, en algún momento un sistema republicano-democrático de gobierno, es una idea compartida por todo el país. Por todos los uruguayos que están en el país. Y por todos los uruguayos que por circunstancias equis, no están en el país. Todo el mundo desea que en el Uruguay haya un sistema republicano-democrático de gobierno."

JORGE BATLLE.
Reportaje de I.P.S.

7 "En el silencio actual del país la memoria poderosa de una enorme tradición popular de servicio colectivo - en la libertad, en el orden y en las revolucionarias soluciones - resume la vigencia completa de Batlle y del Partido Colorado 'Batllismo'. Es a esa tradición que debemos dirigirnos. Para recogerla y para / trasmitirla, en la estrictez terminológica de lo que el propio vocablo 'tradición' significa: entrega y tránsito.

Hablar de 'vigencia del batllismo', decíamos, es decir nada y poco. / Lo que corresponde es decir que las aspiraciones más hondas de la abrumadora mayoría de los orientales, resumen hoy el pensamiento mismo, actualísimo, de Batlle.

Batlle es la libertad política, la democracia republicana y representativa, el régimen plural de los partidos entregados al libre combate cívico de las ideas en procura de las mejores soluciones para la colectividad. Batlle es la plena libertad al servicio de la búsqueda del bienestar y de la justicia para todos. Cuando hablaba del Partido como del 'escudo de los débiles', o de la 'justicia para nosotros y para nuestros adversarios, para nuestros hijos y los hijos de nuestros adversarios', Batlle resumía el irrenunciable ideal igualitario del país.

Cuando denunciaba las diferencias profundas entre los hombres, y reclamaba a que 'los pobres fuesen menos pobres, aunque para ello los ricos tuviesen que ser menos ricos', Batlle resumía esa avidez espiritual dirigida hacia el bienestar de todos, que caracteriza la honda esencia cívica y la generosa moral de la Nación.

Batlle soñó un porvenir de trabajo, de libertad y de cultura para / los uruguayos todos. Su sueño no fue sin embargo el del idealista cuyo yo pasa naufraga sobre la realidad del suelo. Sino el del político / práctico y concreto que reitera la claridad de su mensaje y convoca / a la muchedumbre para plasmarlo, en la libertad y en la energía del que respeta a los demás porque empieza por respetarse a si mismo.

Batlle fue el de las formulaciones audaces, que aportaban textos le

gales enteramente nuevos, sin precedentes en otras partes, o filosofías administrativas en las cuales el Estado, en nombre de todos, se lía a defender a todos contra los intereses poderosos del egoísmo de los menos o de la empresa extranjera. Batlle fue el reformador, el / intervencionista, el planificador, el luchador. Sabía que la felicidad de un pueblo no la forman actuando por sí solas las leyes del mercado. Sino el propio pueblo organizado en las grandes corrientes/ políticas redentoras."

EL DIA.
Editorial del 21/10/79.

"Tiempo hubo durante el cual las situaciones de facto en la órbita / de nuestra desdichada América Latina invocaban para justificarse la necesaria salvación de 'la civilización occidental y cristiana'. Como si la perduración de las concepciones de vida así llamadas sólo pudiera asentarse en la exclusión de los derechos ciudadanos, en la negación para los pueblos de optar libremente por los propios destinos y en la abolición de las libertades. Con ser abusiva, la pretensa justificación aludida no era tan desproporcionada, sin embargo, como es ésta que se invoca. Ahora, en efecto, se derriban las instituciones para salvarlas, se interrumpen ilícitamente los procesos para que tengan continuidad, se abandonan los cauces para preservarlos. Como si dejéramos: se termina con la democracia, pero en nombre de la democracia."

EL DIA.
Editorial del 4/11/79.

{ "Y ustedes, señoras y señores, pertenecientes a sectores y corrientes del coloradismo y del batllismo que no siempre fueron juntos a las lides electorales, de alguna manera, al participar en este homenaje, podrían constituir el arranque de la gran convergencia que el país reclama y a la cual nos debemos. La gran convergencia de concordia, de fé en el futuro, de devoción por la libertad y por la justicia. Sí, por la justicia por encima/ de todos y de todo. Porque el tiempo a confirmado que es posible vivir en alguna libertad sin justicia, pero no es posible con justicia sin libertad."

JOSE LORENZO BATLLE CHERVIERE.
Discurso de inauguración al Ciclo de Conferencias de Homenaje a Batlle, en el 50 aniversario de su muerte. Octubre 79

9 "...qué valores son propios a la personalidad uruguaya? En un / proceso histórico que excede los 150 años no resulta tarea / sencilla identificar la multiplicidad de valores que conforman/ esa personalidad. Sin embargo creemos que entre ellos predomina/ su amor a la libertad. Sentimiento nacido en las postrimerías del período colonial, se acrecienta durante la patria vieja con Arti

gas y se consolida definitivamente a partir de 1828.

Inmerso en las vicisitudes de la vida independiente ese sentimiento de amor a la libertad se encauza en las vertientes ideológicas incipientes que surgen alrededor de las figuras de los caudillos, Rivera y Oribe. Cada uno ofreciendo su interpretación nuclear a la ciudadanía del país. Y en el proceso histórico que protagonizaron y que luego se continuó nunca separaron a los uruguayos sino que demostraron el común afán de ver cristalizado su modo de interpretar su amor por la libertad.

La realidad histórica enseña que las diferencias propias del acontecer político nunca sirvieron para desvirtuar la personalidad nacional sino que cuanto más aumentaba la influencia de los partidos como fenómeno sociológico a pesar de diferencias circunstanciales, más se tonificaba.

De esa idea de la libertad que evolucionaba perfeccionándose con corrientes de naturaleza humanística.

En nuestra opinión pues ese amor a la libertad, impregnada de humanidad es la esencia que conforma el amor al Uruguay, lo que le es propio a su identidad como pueblo independiente más allá de lo previsto en el texto de las normas que nos rigen. Y el libre ejercicio de las ideas políticas - coincidiendo o discrepando - dentro de las corrientes partidarias históricas, el mejor ámbito para desarrollar un debate necesariamente debe ser público."

ALBERTO BRAUSE BERRETA.
El Día del 15/12/79.

10 "...no puede haber elecciones sin libertad de expresión, total y previa."
"...lo más importante es el regreso a la democracia, sea cual/ fuere su forma".

Es fundamental "la independencia de los Partidos Políticos en la integración de los Poderes Públicos, así como el necesario retorno a la autonomía completa del Poder Judicial, como un sector independiente del Estado." (Los nucleamientos políticos) "deben tener cartas propias, aprobadas por ellos mismos, y deben también optar ellos / mismos por sus propios candidatos".

"Deseo para mi país un rápido retorno a la democracia, sobre la base de la elección presidencial entre dos o más candidatos, designados por Partidos Políticos en funcionamiento sin trabas, luego de la supresión total de las proscripciones vigentes, y en comicios / generales y directos efectuados en un ámbito de plena libertad de expresión."

ALBERTO DEMICHELLI.
Reportaje de La Semana del 8/9/79.

11 " El condicionamiento de un cambio previo en lo referente a libertades y derechos democráticos debó aplicarse a los planes anunciados por el gobierno en materia de nuevas normas institucionales, entre las que figura nada menos que la Reforma de la Constitución.

La situación en el terreno político propiamente dicho puede definirse en tres puntos:

1) Se mantienen las normas prohibitivas de las libertades políticas que, por otra parte, no pueden existir si les falta el sustento de las libertades y garantías individuales.

2) En tales condiciones el pueblo permanece obligadamente ajeno a la dilucidación de las cuestiones que se plantean en las esferas oficiales sobre el futuro del país.

3) No es posible pensar en la implantación de nuevas formas institucionales, sin que el pueblo tenga la palabra."

JOSE PEDRO CARDOSO.
Reportaje de I.P.S.

12 "Espero que un fondo comun de uruguayos, que tiene sus historia y sus raíces en una tradicion democrática de muchos / decenios, se imponga al fin y permita un reencuentro del país.

Este reencuentro no será en el primer momento. No creo en ilusiones muy simples. Por el momento, será un abrazo sin restricciones, pero jubiloso. Debe ser un encuentro que empiece por reconocer la existencia a unos y otros, por reconocernos las posibilidades de convivir juntos en un territorio, y por comenzar un diálogo constructivo pensando hacia el futuro. Por ese camino se puede hacer mucho. Este es el punto central de la situación actual. Esperemos que las dificultades internas del elenco de gobierno no interfieran."

" El principal es que se haga con una participación amplia de la ciudadanía./ El problema central es ese. Si una Constitución no quiere ser efímera, tiene que tener una base de consenso, lo que implica una discusión constructiva (que se podría lograr) y amplia. Si eso no ocurre, puede imponerse un molde de los tantos que se han impuesto en la historia y que al no responder a las necesidades del país provoque luego años y decenios de convulsiones, conflictos inestabilidades, antes de lograr reformarse y readaptarse para crear la ley / que responda a la realidad uruguaya. Para mí, el gran problema de la Constitución no es tanto lo que se desconozca por ahora, sino la condición indispensable de que esté procedida por un debate, por un examen y por el logro de cierto consenso, que por lo menos nos permita esperar, después de tantos años difíciles, un período de paz, de prosperidad, y convivencia pacífica."

JUAN PABLO TERRA.
Reportaje de I.P.S.

13 "...ya se pueden ir sacando de la cabeza esas utópicas esperanzas en el inmovilismo popular en el efecto 'eterno' del terror paralizante. Las fuerzas de la oposición antidictatorial - por mucho tiempo comprimidas, comienzan lentamente a desatarse, su única perspectiva es la de crecer cada vez más. Las iniciativas centrales del 22 de setiembre y 2 de noviembre, contribuyen no solo a tonificar el curso ascendente de la resistencia activa, sino además, a darle una expresión nacional a las reivindicaciones del pueblo y a insertarlo en el corazón de la lucha política. Pueden crear quizás, nuevas condiciones para que las diferencias y reticencias subjetivas en su seno, sean dejadas de lado y den paso a una convergencia táctica eficaz frente al enemigo común.

Ambas jornadas de protesta - siendo como son - la punta de lanza de un vasto espectro de fuerzas que pugnan por la democratización, no son manifestaciones aisladas. Entre otras expresiones de enfrentamiento a la dictadura, destaca por ejemplo el manifiesto del Partido Nacional fechado el 10 de setiembre en el que más de 350 militantes y dirigentes firman públicamente su rechazo al plan político oficialista y la exigencia de medidas de liberalización inmediatas, expresamente negadas en el 'cronograma'. Otra manifestación del nuevo clima político es el repudio de la gran mayoría del movimiento obrero frente a los intentos dictatoriales de formar sindicatos controlados 'puros' y de postergar la preparación de acciones reivindicativas coordinadas, por salario, libertad sindical y mejores condiciones de trabajo.

Sobre las perspectivas de nuevas acciones nacionales contra la dictadura, tenemos un optimismo fundado. Nuestro Partido ha manifestado dentro del país su apoyo total a las convocatorias y es notoria la reacción positiva de militantes y grupos de izquierda organizados existentes en Uruguay."

" Este régimen se asienta, bien lo sabemos, en la mentira conciente y meticulosamente organizada. Todo el andamiaje de engaños y complicidades se desmoronaría sino existiera la más férrea censura de prensa, obligándolos a blandir frecuentemente la espada de la censura y la coerción.

Se acercan las fechas en que la cúpula cívico-militar está comprometida a dar algunos signos de flexibilidad en la prensa y en las expresiones públicas. Sin embargo ningún signo ha surgido y se ha de acreditado aun más la propuesta de normalización institucional.

Ya a fines de 1979 no hay lugar a dudas que la ausencia de un proyecto viable de repliegue militar incide sobre la estabilidad y empuja a la resistencia activa a nuevos sectores que ven definitivamente cerrada toda posibilidad de una evolución interna gradual hacia la libertad y hacia una verdadera democracia."

14

" Hace ya dos años que los militares expresaron su decisión de permanecer indefinidamente en el poder. En 1976 echaron a Bordaberry (desestimando el proyecto de reorganizar el país sobre bases concretas de fascismo corporativo) y desde entonces se dieron a 'reorganizar la institucionalidad del país' por medio de los llamados Actos Institucionales (decretos firmados por el Presidente de turno y dos de sus ministros) que reforman sustancialmente el régimen constitucional. Con el pretexto de iniciar el camino de la recuperación democrática y de depurar los partidos políticos, acentuaron y expandieron la represión. Se crearon mecanismos jurídicos que pretenden asegurar a los militares una permanente y creciente participación en el poder del Uruguay del futuro. Es decir, tratan de institucionalizar los resultados del golpe y de la dictadura militar. Esta presunta institucionalización - y la pretendida permanencia de los militares en el poder - son las condiciones previas, para ellos, de todo regreso a la normalidad democrática."

" La farsa que están montando para retornar a la normalidad es sólo / una careta. En realidad intentan permanecer en el poder, legalmente, / es decir institucionalizando la dictadura. No habrá elecciones democráticas en el Uruguay hasta que los militares no sean echados del poder. Una tarea que solo podrá realizar el pueblo unido."

Elecciones en 1981? Los militares quieren quedarse.
PATRIA GRANDE Nº 5.

" Hoy más que nunca, la UNIDAD es la única opción válida para derrocar la dictadura militar que se encuentra débil, contradictoria, llena de miedo a la reacción popular y totalmente corrompida. Por ello es que reiteramos: UNIRNOS ES VENCER!!".

Clamor por la unidad.
PATRIA GRANDE Nº 6-7

AMNISTIA PARA LOS PRESOS POLITICOS Y SINDICALES !!

REGRESO DE LOS EXILIADOS !!

Anhelo del pueblo oriental !!

La dictadura uruguaya ostenta un record mundial. Es uno de los regímenes que más presos políticos tiene en relación a la población. La cifra actual alcanzaría a 3000, repartidos entre los distintos penales del país (especialmente concentrados en el Penal de Libertad y en Puntas de Rieles) y también en varios cuarteles y cárceles del interior. La inmensa mayoría "juzdados" por la Justicia Militar y sometidos a largas penas; muchos de más de 20 años. Es sabido que más del 95% han sido condenados por "delitos ideológicos". Hablar de la arbitrariedad de estos "procesos" sería plantear la larga y negra historia de crímenes y torturas, de la liquidación de la independencia del Poder / Judicial, de la especial legislación represiva creada por la dictadura, de la sistemática violación de los derechos humanos y de los acuerdos internacionales en la materia; ampliamente denunciados por los organismos internacionales de las NNUU y la OEA. También es necesario hablar sobre los cientos de uruguayos "desaparecidos" en la Argentina (entre los que se encuentran 7 niños) y de los cuales es imposible saber cuantos han sido asesinados y cuantos permanecen en campos de detención clandestinos; y que son también responsabilidad de la dictadura uruguaya, contando con la complicidad y apoyo de la dictadura argentina; lo mismo que los ciudadanos uruguayos "desaparecidos" en Paraguay.

No existe familia en el Uruguay en la que alguno de sus integrantes o amigos, no haya pasado por la cárcel o se encuentre aun entre los patriotas presos. Es por ello que la consigna de AMNISTIA PARA TODOS LOS PRESOS POLITICOS Y SINDICALES es profundamente sentida por el pueblo oriental. Es imposible pensar en una democratización del país, sin que se liberen a los presos políticos y sindicales y retornen los exiliados políticos.

Éste es entre otros, uno de los poderosos motivos por los que el pueblo oriental no ofrece ningún crédito a los planes continuistas del mentado "calendario político" de la dictadura. Los patriotas presos o desaparecidos simbolizan en sí mismos todos los crímenes que ha cometido la dictadura contra las libertades democráticas y contra la Patria, así como el indomable espíritu de lucha del pueblo que no se somete a la tiranía.

En la situación actual, en la que se agudiza el aislamiento del régimen dictatorial, se alzan cada vez más firmes las voces de la oposición democrática quedando en evidencia el empantanamiento en que se encuentra la dictadura que no consigue ningún apoyo a sus propagandeadas "salidas", por boca de familiares de presos llegan las informaciones de que se está produciendo un deterioro general de las condiciones de detención. Aumentan los malos tratos, hay amenazas de muerte, empeora la comida y la higiene, se hacen simulacros de represión en caso de fuga o motín y se denuncia en el exterior del país la exis

tencia de un plan que con éstos pretextos, serviría para ejecutar una masa de presos. Es perfectamente posible que un sector de las Fuerzas Armadas y de la dictadura piense que una provocación de este tipo les permitiría eliminar físicamente a presos que consideraran "peligrosos" y a la vez utilizarlo como pretexto para fundamentar la "peligrosidad de la subversión". No sería la primera vez que esto sucede, esta dentro de la lógica de los tiranos.

Es dentro de este proceso que se produce la muerte de nuestro Camarada Ruben PORTEIROS en diciembre de este año, asesinado por la dictadura, como consecuencia de la falta de atención médica adecuada, pese a estar gravemente enfermo. Son varios los compañeros muertos por la misma razón y tememos por la vida de muchos que están enfermos, así como por los que en varias ocasiones, han sido tomados como rehenes.

Es por esto que nuestro Partido llama a todas las organizaciones políticas y a todos los organismos de solidaridad en el interior y exterior del país a redoblar la denuncia y a unirse en la bandera de la lucha por la AMNISTIA.

Y éste es un momento especialmente propicio para levantar con mayor fuerza esta bandera como un aspecto fundamental en la lucha por las libertades democráticas. Estos rumores de extremos represivos de la dictadura, son justamente síntomas de su enorme debilidad y de las presiones que soporta de todos lados, especialmente del exterior, de cancillerías y organismos internacionales.

Si unimos a esto que la dictadura busca lavarse la cara, es evidente que si se acentúan las presiones y se desarrolla la movilización y la unidad en torno a esta consigna, es posible arrancar, apenas comience a variar la situación política, a numerosos compañeros de las cárceles. No pretendemos sembrar ilusiones, sino todo lo contrario. Queremos demostrar que la lucha por la AMNISTIA es posible y que está en nuestras manos esforzarnos por seguirla, como parte de la lucha por la democracia y en medio de un proceso que va poco a poco tornándose favorable a esa movilización en el plano interno.

Una condición indispensable, es unir a los más amplios sectores en torno a esta consigna.

+ + +

AMNISTIA para
los PRESOS

tropas rusas: FUERA DE AFGANISTAN !!

La invasión y ocupación militar de Afganistan, por parte de 80000 soldados soviéticos, fuerza que aumenta día a día, armados con material ultramoderno, es un nuevo paso extremadamente grave, que da el socialimperialismo en sus planes de expansión y lucha por la hegemonía mundial.

Además de violar la soberanía nacional y agredir asesinamente al pueblo afgano, los socialimperialistas soviéticos muestran su descarada intromisión en los problemas internos de otros países, sacando y poniendo "presidentes", en el más grosero estilo gangsteril de las antiguas republicas "bananeras" latinoamericanas.

El heroico pueblo afgano, que tiene una larga experiencia de lucha anticolonialista y antimperialista (su independencia fue lograda contra el colonialismo británico), ya ha tomado las armas para oponerse y expulsar de su país las tropas de ocupación, causando duras pérdidas.

Hoy, en Afganistan, los sectores más reaccionarios son los que colaboran con la dominación e intervención rusa. Si bien es posible que sectores reaccionarios y proimperialistas se opongan a la invasión (hecho del cual los socialimperialistas y sus titeres afganos tratan de sacar provecho político para justificarse) es el conjunto del pueblo afgano que se levanta contra la ocupación armada extranjera, por su Independencia y Liberación Nacional.

Es una causa justa que nuestro Partido apoya con todas sus fuerzas.

Nos oponemos a todo tipo de invasión y ocupación militar de un país por otro y a toda forma de hegemonía de un país sobre otro.

Defendemos esta posición en función de los intereses de los pueblos del mundo entero y también como integrantes de un pueblo de

un pequeño país, que a lo largo de su historia ha luchado indomablemente por el respeto de su autodeterminación y de la que somos y seremos celosos defensores.

Las dos superpotencias luchan cada vez más encarnizadamente por la hegemonía mundial, por el control de las fuentes de materias primas y el mercado internacional. Los imperialistas yanquis tratan de mantener su influencia y el dominio que habían ejercido hasta los años 60, permanentemente golpeados y derrotados por la lucha de los pueblos.

Los socialimperialistas cada vez más agresivamente tratan de expandirse en todo el mundo, utilizando una gran demagogia política y también sufriendo derrotas. En los últimos años desarrollaron su capacidad militar a niveles exorbitante. En lo nuclear, se esfuerzan por alcanzar a los norteamericanos; en el armamento convencional de tierra ostentan una gran supremacía, y un equilibrio aéreo y naval. Con la mitad del Producto Bruto Interno de los EEUU, la Unión Soviética tiene la misma cantidad de gastos militares que este país, creando en lo interno una economía de guerra similar a la de la Alemania Nazi.

Ningun país del mundo escapa hoy a esta lucha por las zonas de influencia, si bien hay regiones medulares y otras que son secundarias. La invasión soviética a Afganistan justamente toca una zona medular, que implica además, un cambio cualitativo en la situación internacional.

En primer lugar: después de Checoeslovaquia, es la primera intervención soviética directa sobre un país; distinta a aquella por que es en un país que no está en su tradicional zona de influencia. Este es un hecho trascendente porque implica una evidente estrategia y voluntad política que en su desarrollo lleva a la guerra mundial. Hasta ahora los socialimperialistas se habían limitado a enviar oficiales "asesores", armamento y a actuar con tropas de terceros, cubanos en Angola, Etiopía y Eritrea, vietnamitas en Laos y Kampuchea.

En segundo lugar: se trata del control de la principal región de abastecimiento de petróleo mundial de la que depende la energía de Europa occidental y de EEUU., considerada de "interés nacional" por los imperialistas yanquis. Y particularmente del estrecho de Ormuz, por donde transita la mayoría de ese petróleo; punto que si los soviéticos ocupan, por sí solo puede determinar el estallido de la guerra generalizada. En el oceano Indico y el golfo Pérsico, los EEUU., tienen concentrado un importante contingente naval y militar con base en las islas de Diego Garcia, que se ha ido agrandando a partir del derrocamiento del régimen del Sha en Iran y la profundización del proceso de liberación nacional en ese país. Los imperialistas yanquis poseen planes de invasión de ese país, que llegan a la ocupación de los pozos petrolíferos de toda la región. Si los yanquis no han invadido Irán es a causa de la heroica lucha antimperialista del pueblo iraní y los pueblos árabes y la falta de condiciones políticas para hacerlo; inimaginables hace veinte años y que habla claramente de su decadencia. La invasión rusa a Afganistan fortalece políticamente a los imperialistas yanquis, da pretextos reales para una posible intervención de su parte y se demuestra totalmente contraria al

proceso de liberación de los pueblos árabes. La Unión Soviética pretende un simple saqueo imperialista de estos pueblos y sus riquezas nacionales. Y es un nuevo paso en sus planes a largo plazo por la hegemonía mundial. Planes avalados por su presencia en el mar Rojo, en la península indochina; en el Atlántico sur; en el Mediterráneo, en el Caribe, etc., continuadores de los planes zaristas, totalmente ajenos al leninismo; al socialismo

Un pueblo que invade y explota a otros pueblos no es libre; esta es la esencia del pensamiento leninista.

No es aventurado decir que con esta invasión la Unión Soviética, se ha creado "un Vietnam". Los más amplios sectores del pueblo afgano; incluso del gobierno derrocado, se unan para luchar contra el invasor. A nivel internacional la repulsa a la intervención ha sido unánime, sólo algunos peones de su política internacional la han apoyado. Cada vez se desenmascara más su política agresiva y queda al descubierto que su propagandeada política de "paz y desarme" es una cortina de humo para ocultar sus planes belicistas. En el lenguaje soviético de hoy "internacionalismo" significa agresión y "socialismo" y "amistad entre los pueblos" dominación.

La Unión Soviética y los EEUU. acentúan los preparativos de una tercera guerra mundial, para dilucidar quién dominará el mundo. Este ajuste de cuentas interimperialista; que desatará una atroz carnicería en todo el planeta, es totalmente contraria a los intereses de todos los pueblos del mundo; incluido el norteamericano y el soviético.

De la experiencia afgana nuestro pueblo puede tomar una importante enseñanza. En Nuestra lucha contra la dictadura que oprime al Uruguay y el imperialismo; apoyarnos en los socialimperialistas "vendiendo el rico patrimonio de los orientales al bajo precio de la necesidad" (como hay gente que lo pretende), es de entrada hipotecar la independencia y la libertad. La experiencia de Irán nos muestra como es posible y necesario, expulsar al imperialismo yanqui y a la vez oponerse e impedir la presencia soviética. En la actual situación internacional esta es una guía fundamental para todos los pueblos que luchan por la soberanía, la autodeterminación y el progreso social.

EXIGIMOS EL RETIRO INMEDIATO E INCONDICIONAL DE LAS TROPAS RUSAS DE AFGANISTAN!

LOS PROBLEMAS DE AFGANISTAN LOS RESOLVERA EL PUEBLO AFGANO!

EXIGIMOS EL RETIRO INMEDIATO DE TODAS LAS FUERZAS MILITARES Y BASES DE LAS SUPERPOTENCIAS QUE TIENEN EN TODO EL MUNDO!

ALERTAMOS AL PUEBLO SOBRE EL PELIGRO DE GUERRA MUNDIAL Y

LO LLAMAMOS A PREPARARSE Y LUCHAR POR LA PAZ!

CILA - URUGUAY
I32- I34, avenue Jean Jaurès
PARIS 19 ème - FRANCIA

COMUNICADO

LA DICTADURA COMETIO UN NUEVO CRIMEN :

NUESTRO CAMARADA RUBEN PORTEIROS HA MUERTO.

Con dolor nuestro Partido comunica que el Camarada Ruben Porteiros, casado, 50 años, murió en los primeros días de diciembre, víctima de la opresión sanguinaria que ejerce la dictadura sobre el pueblo uruguayo, y del ensañamiento con que reprime a los militantes populares.

El Negro o el Viejo, como lo conocían sus camaradas y amigos, era obrero de la bebida, y militaba en la Federación de Obreros y Empleados de la Bebida (FOEB), perteneciente a la Convención Nacional de Trabajadores (CNT). También estudiaba Derecho, pensando siempre en la defensa de los intereses de sus hermanos de clase.

Militante ejemplar, antes del golpe de estado luchó por unir al pueblo para enfrentar el peligro dictatorial. Cuando la clase obrera y el pueblo uruguayo, en respuesta a la tiranía lanzó la Heroica Huelga General de junio - julio de 1973, lo encontramos en su gremio, en la lucha, junto a todas las fuerzas que combatían el golpismo. Luego, ya estando el país sumido bajo la opresión dictatorial, siguió militando por el Partido, y por el pueblo, desde la clandestinidad.

En abril de 1974, cayó en poder de las fuerzas represivas junto a otros camaradas, que, perseguidos, él protegía en su casa. Fue ferozmente torturado. Su comportamiento en estos difíciles momentos fue ejemplar, digno de un buen hijo de la heroica clase obrera uruguaya. Luego fue trasladado al campo de concentración llamado de "Libertad", donde no recibió el tratamiento médico que su estado necesitaba, a raíz de las lesiones causadas por la tortura.

En 1977, al agravarse su estado de salud, fue internado en el Hospital Militar, donde se le extirpó un riñón. Aun así, y de vuelta a la prisión, continuó sin recibir el tratamiento adecuado, por lo que comenzó nuevamente con problemas renales.

Ultimamente, al degradarse la situación penitenciaria y represiva en las cárceles uruguayas, el camarada Porteiros fue uno de los que más sufrió las consecuencias. Dado el carácter avanzado de su enfermedad, fue nuevamente trasladado al Hospital Militar, quedando desahuciado. Los responsables militares lo entregaron más tarde a sus familiares, muriendo cuatro días después.

Evidentemente los jefes militares con esta maniobra, pretendieron ocultar este hecho y poner un manto de silencio sobre la situación que viven los prisioneros políticos en los campos de concentración y cárceles de la dictadura. Pretendieron ocultar su responsabilidad absoluta en este nuevo crimen cometido, que agranda aun más el charco de sangre en el que se debaten estos criminales.

En el enorme aislamiento nacional e internacional en que se encuentra la dictadura, y ante el creciente auge de la lucha política opositora y de masas, la dictadura, tratando desesperadamente de retardar su fin inevitable, ha recurrido una y otra vez a la única respuesta que conoce: el terror, aumentando siempre más la represión sobre el movimiento popular.

Ultimamente ha encarcelado a cuatro dirigentes del Partido Nacional, que se ha destacado por estar en las primeras filas de la lucha contra la dictadura, por la democracia y la libertad. Los compatriotas, Sr. Carlos Julio Pereira, General Ventura Rodríguez, Capitán Omar Murdoch y el Comandante Justiniano Fajardo, luego de un acto de masas realizado en Montevideo a fines de noviembre, fueron encarcelados, siendo un elemento demostrativo del miedo que tiene la dictadura a la generalización de la lucha opositora.

Igualmente la dictadura ha aumentado en estos últimos meses la represión al interior de las cárceles, donde más de cuatro mil compatriotas se encuentran prisioneros. Particularmente, esta represión es notable en los Establecimientos Militares de Reclusión Ns. I y 2 de Libertad y Punta de Rieles, para hombres y mujeres respectivamente.

De acuerdo con denuncias formuladas por familiares de prisioneros y por comités de solidaridad con los presos políticos, como el CDPPU, y por el SIJAU, de París, el aumento de la represión en las cárceles se traduce por malos tratos, sanciones arbitrarias, persecuciones y deterioro hasta la increíble de las condiciones sanitarias y alimenticias.

Más grave aún son las amenazas de muerte proferidas durante visitas nocturnas, por parte de los guardianes, y la existencia de un plan que consistiría en crear una provocación, simulando una fuga colectiva o un motín, que sirva de pretexto para eliminar físicamente a un numeroso grupo de presos considerados "peligrosos" por los mandos militares.

x x x

Es en medio de todo este ambiente de terror, persecución y tensión que existen en las cárceles, y como consecuencia de ello, que nuestro camarada Ruben Porteiros vio degradarse su estado de salud, llegando a la muerte prácticamente sin atención médica.

NUESTRO PARTIDO ACUSA :

El camarada Ruben Porteiros fue asesinado por la dictadura.

Los únicos responsables de esta nueva muerte en las cárceles, son los mandos militares, culpables de las torturas, los malos tratos de las persecuciones, de la falta de asistencia médica a los prisioneros, y de la degradación de las condiciones de reclusión; y responsabilizamos, ante el mundo, a la dictadura si, a través de una provocación planificada, se produce una masacre de compañeros presos.

LLAMAMOS :

A los partidos marxista-leninistas hermanos, a las organizaciones de solidaridad, a las organizaciones solidarias y humanitarias, a personalidades democráticas y a toda la opinión pública democrática y progresista, a denun-

ciar el asesinato de nuestro camarada Ruben Porteiros como consecuencias de la situación imperantes en las cárceles, y los intentos de una masacre planificada por la dictadura, que podría costar la vida de numerosos compatriotas presos.

PEDIMOS :

A que se envíen cartas y telegramas de protesta y denuncia al gobierno uruguayo y a las embajadas uruguayas en los diversos países, acusando a la dictadura del asesinato del Camarada Ruben Porteiros, reclamando la AMNISTIA GENERAL para todos los presos políticos y sindicales.

QUE EL ASESINATO DEL CAMARADA RUBEN PORTEIROS NO QUEDE IMPUNE !!

QUE EL CAMARADA RUBEN PORTEIROS JUNTO A TODOS LOS MILITANTES POPULARES ASESINADOS , SEA BANDERA DE LUCHA POR EL DERROCAMIENTO DE LA DICTADURA !!

Envíe las cartas y las telegramas al gobierno uruguayo a :

Señor
Aparicio Mendez
Presidente de la Republica
Oriental del Uruguay,
Plaza Independencia 776
Montevideo - URUGUAY.

